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Estado beneficia milhões 
em um dia de trabalho 
Governador Ricardo Coutinho ainda inspecionou obras do Hospital de Santa Rita e sorteou 704 unidades habitacionais. Páginas 3 e 4 

O governo Temer tem pressa. Precisa correr para aprovar a reforma da Previdência, precisa 
andar a cavalo para aprovar a reforma trabalhista. Encurralado pelas denúncias da Lava Jato, 
que envolve ele próprio e mais oito ministros do seu governo, as reformas são as balas de prata 
de que dispõe, para dizer ao capital rentista que continuará sendo capaz de honrar o pagamento 
dos juros da dívida, que continuará com apoio parlamentar majoritário, para dar o carimbo da 
lei às medidas neoliberais que já fazem parte do cotidiano dos brasileiros: Desemprego, arrocho 
salarial, privatizações de serviços essenciais, enfraquecimento do movimento sindical, reforma 
educacional ocupada em formar mão de obra técnica para o país do futuro. Página 2

Ou caem os trabalhadores

Joana Belarmino

Pedras de Fogo Pavimentação da PB-030 
representa R$ 16 milhões em investimento e leva mais 
conforto e segurança a cerca de 20 mil moradores 

Um bom futuro Reforma da Escola Alice Carneiro custou quase R$ 5 milhões e vai beneficiar 560 estudantes

Foto: Francisco França/Secom-PB

Marco histórico Governo institucionaliza Orçamento Democrático Estadual e presta contas de R$ 1,2 bilhão

Foto: Marcos Russo

Foto: Francisco França/Secom-PB

Zeca Pagodinho traz ao Espaço Cultural seu show 
com alegria e partido-alto para o público da capital
Evento realizado pela Funesc promete envolver pessoenses em uma grande roda de samba, com canções con-
sagradas ao longo de seus 30 anos de carreira. Abertura ficará por conta de Mirandinha e Pura Raiz. Página 9

Foto: Mila Maluhy/Divulgação

Cidade Viva nega 
surto de meningite 
entre alunos da escola

Por meio de nota oficial, escola admite que há 
um aluno com estado de saúde sob investigação 
para a meningite bacteriana meningocócica, 
forma mais grave da doença. No entanto, 
descarta contágio entre alunos. Página 6

Abertura de empresas 
será simplificada em 
143 municípios da PB

Até o fim de 2017, trabalho da RedeSim, em 
parceria com órgãos estaduais e municipais, 
vai impulsionar a economia nas cidades e 
facilitar a vida dos novos empreendedores 
com a redução da buracracia.  Página 19

2o Caderno



Tramita no Senado Federal projeto de lei 
que extingue o horário eleitoral gratuito 
no rádio e na televisão, assim como os pro-
gramas de partidos políticos nestes meios 
de comunicação. O senador Paulo Bauer 
(PSDB-SC) tem uma justificativa para a 
apresentação da propositura: são poucos 
os eleitores que decidem em quem votar a 
partir deste tipo de propaganda, sobretudo 
após o advento das redes sociais.

Do presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Indústrias Ur-
banas da Paraíba, Wilton Maia, 
justificando, por que a entidade 
está pedindo a renúncia do sena-
dor Cássio Cunha Lima (PSDB): 
“Os trabalhadores sentem-se traí-
dos e vítimas de uma atitude ilíci-
ta e irresponsável do senador, que 
assumiu o compromisso com a 
Odebrecht de privatizar a Cagepa, 
entregando-a de forma pública”.

Até o mês de junho, poderá ocorrer a suspensão 
do racionamento de água em Campina Grande e 
outros 18 municípios abastecidos pelo Açude de 
Boqueirão, de acordo com o governador Ricardo 
Coutinho (PSB). O gestor estadual, que visitou o 
manancial na quarta-feira, projeta que a partir de 
amanhã a retirada de água do açude para abaste-
cimento passe de 650 litros por segundo (l/s) para 
850 l/s, fato este que vai agilizar esse processo.  

Sobre racionamento

Pede a renúncia

cPi vai recrudeScer debate Sobre reforma da Previdência 

outro nome vai ProceSSar

cartaxo não cumPre comPromiSSoS, critica Hervázio

Dentro das hostes socialistas, os 
nomes de Gervásio Maia e Estela 
Bezerra, além do secretário de Re-
cursos Hídricos, João Azevedo, são 
sempre citados como opções do PSB 
para a chapa majoritária ao Gover-
no do Estado, no próximo ano. On-
tem, porém, por intermédio da ve-
readora socialista Sandra Marrocos, 
outro nome surgiu: o do deputado 
licenciado Buba Germano, atual 
secretário de Articulação Municipal.

A prefeita de Conde, Márcia Lu-
cena (PSB), confirmou que está 
abrindo processos jurídicos para 
responsabilizar a gestão anterior 
pela inadimplência da prefeitura 
no Cadastro Informativo de Crédi-
tos não Quitados do Setor Público 
Federal (Cadin). Ela afirmou que 
o município está nessa situação 
por que não foram prestadas 
contas de mais de trinta convênios 
com o Governo Federal. 

A instalação da CPI da Previdência, na próxima quarta-feira, deverá recrudescer os debates 
acalorados sobre a reforma que o governo federal pretende fazer na seguridade social do país. É 
que o colegiado, formado por sete membros titulares, quer provar uma tese, como já afirmou o 
autor da propositura, senador Paulo Paim (PT): a deficiência do setor está relacionada às dívidas 
de grandes empresas, à sonegação e à concessão de anistias, o que não justificaria as mudanças 
que, potencialmente, vão prejudicar os trabalhadores do país.

Horário eleitoral gratuito

Parece haver sempre um traidor nos 
fatos decisivos para a transformação da 
história de um país ou do mundo. No Brasil 
Colônia do século XVIII, talvez o principal 
Judas da sonhada futura República brasilei-
ra tenha sido o endividado Silvério dos Reis 
(nome emblemático!), que delatou os bem 
organizados inconfidentes mineiros ao 
governo subserviente à coroa portuguesa, 
abortando um dos principais movimentos 
de contestação do poder metropolitano. 

 mártir da nconfidência ineira, 
alferes Joaquim José da Silva Xavier, ou Ti-
radentes, como entrou para a História do 
Brasil, teve o destino que todos sabem: foi 
preso e esquartejado, para que seu exemplo 
não fosse seguido, jamais, por qualquer dos 
leitores dos fil sofos iluministas franceses 
da época. Ressalte-se o fato de a insurrei-
ção liderada pela elite cultural e social de 

inas erais ter sido, na origem, um pro-
testo contra a pesada carga tributária.

O Brasil contemporâneo está pejado 
de Judas. E o dinheiro do povo escoa-se 
tanto pela paga excessiva de impostos, 
como pela boca voraz de lideranças po-
líticas e empresariais. E corre-se o risco 
de se ter novamente um mártir, sem que 
haja sequer o banimento de envolvidos 
no maior escândalo de corrupção da his-
tória. No máximo, alguns anos de cadeia, 
sendo as celas, paulatinamente, ocupadas 
apenas pela luz que escapa das brechas da 
Justiça nacional.

Outra ironia da nossa história reside 

no fato de a Lei 4.897, de 9 de dezembro 
de 1965, que instituiu o dia 21 de abril 
como feriado nacional e Tiradentes como, 
oficialmente, Patrono da ação Brasileira, 
foi sancionada por um dos chefes militares 
do regime ditatorial, o marechal Castelo 
Branco, então presidente da República. Ou 
seja, os Silvérios dos Reis continuaram se 
reproduzindo e traindo, provocando tor-
tura e morte dos Tiradentes, ao longo do 
tempo.

Este dia impõe uma refle ão sobre o 
destino do Brasil. Até quando o País de-
penderá de um único herói, para proce-
der as mudanças que necessita, fazendo 
por merecer, no peito varonil, o emblema 
de Estado Democrático de Direito? Se 
a democracia pressupõe igualdade, há 
muitos direitos desiguais na República 
brasileira, do mesmo modo que existem 
mais Silvérios dos Reis que Tiradentes, 
para lutar pela transformação radical do 
status quo da Nação.

Aproximam-se novas eleições para 
o overno da República.  povo precisa 
transmudar-se em Tiradentes, para, ir-
manado e fortalecido nesta conjuração 
por um Brasil economicamente mais 
próspero, socialmente mais justo e po-
liticamente mais ético, fazer frente e 
vencer a legião de traidores que, encas-
telada, secularmente, no poder, fez e faz 
das riquezas públicas o sustentáculo de 
vícios que emperram o desenvolvimen-
to do País.

O governo Temer 
tem pressa. Precisa cor-
rer para aprovar a re-
forma da Previdência, 
precisa andar a cavalo 
para aprovar a reforma 
trabalhista. Encurrala-
do pelas denúncias da Lava Jato, que en-
volve ele próprio e mais oito ministros 
do seu governo, as reformas são as balas 
de prata de que dispõe, para dizer ao ca-
pital rentista que continuará sendo ca-
paz de honrar o pagamento dos juros da 
dívida, que continuará com apoio parla-
mentar majoritário, para dar o carimbo 
da lei às medidas neoliberais que já fa-
zem parte do cotidiano dos brasileiros: 
Desemprego, arrocho salarial, privatiza-
ções de serviços essenciais, enfraqueci-
mento do movimento sindical, reforma 
educacional ocupada em formar mão de 
obra técnica para o país do futuro.

Tudo se faz de afogadilho, com pres-
sa, num redemoinho de ameaças em 
torno do governo. Para além das explo-
sões imprevisíveis da Lava Jato, pode 
ser que se acabe a lua de mel midiática, 
que colocou o seu staf para defender as 
reformas, tocar o terror na população e 
ameaçar o país com as subidas e desci-
das do dólar.

Assistir as sessões da Comissão que 
avalia o te to da reforma da Previdên-
cia na Câmara dos deputados tem sido 
a única fonte de esclarecimento sobre 
os e ageros, os defeitos, as dificulda-
des e as injustiças que a reforma trará. 
O maior defeito, dizem os deputados de 
oposição, é o de não se tratar a refor-
ma da Previdência, de uma proposta de 
Estado, discutida com a sociedade civil, 
com todas as instâncias da classe tra-
balhadora, contemplando-se as especi-
ficidades  e istentes entre os trabalha-

dores do campo e da cidade,  
os direitos das pessoas com 
deficiência, os trabalhado-
res que ocupam funções de 
risco, entre tantas outras 
especificidades.

A reforma que ora se 
apresenta, foi gestada num atalho muito 
impopular. O atalho de um governo inte-
rino, com mandato tampão, forjada e ali-
mentada no toma lá dá cá , modificada 
aqui e ali, com pequenos favores que ele 
vai granjeando àquelas categorias com 
mais força na munheca e nos pulmões. E 
o mais grave. A reforma que se aprovará, 
em dez, quinze anos, dizem especialis-
tas, será inóqua, obrigando o governo da 
vez a realizar novo processo de reforma.

Inquilino da “casa grande”, onde 
sempre mandaram as oligarquias, o 
capital rentista, o presidente interino 
encena sua pobre pose de estadista, e 
aciona sua retórica mofada para falar 
que todo o povo deseja a reforma da 
Previdência, ignorando os institutos 
de pesquisa que anunciam a queda as-
tronômica da aceitação do seu governo 
pela sociedade que já chegou aos cinco 
por cento de aprovação.

Projeções para os próximos quaren-
ta anos, desfilam na ret rica do presi-
dente e no jornalismo publicista da mí-
dia comercial. Como se o estadista, pu-
desse legislar para as gerações futuras. 
Como se o estadista pudesse congelar a 
hist ria, para influenciar o presente e o 
futuro dos cidadãos. 

Com puco mais de um ano de man-
dato, tem pressa de marcar seu nome na 
história como o político austero e mora-
lizador. Os fatos desmentem sua biogra-
fia. Com pouco mais de um ano de man-
dato, ou ele cai, ou perece a classe traba-
lhadora sob o jugo do seu mandato.
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Numa eventual compo-
sição do PSB na chapa 
majoritária, em 2018, 
o deputado Hervázio 
Bezerra (PSB), líder do 
governo na Assembleia 
Legislativa da Paraíba, 
prefere o PMDB do se-
nador José Maranhão ao 
PSD do prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo. 
Ontem, na tribuna do le-
gislativo estadual, o so-
cialista afirmou que no 
passado, precisamente 
nos momentos pré-eleitorais de 2014, chegou a defender uma composição com o prefeito, 
mas que agora tem muita resistência quanto a isso, por que o gestor municipal “não honra, 
nem cumpre compromissos”. O deputado afirmou que entende e respeita a opinião de 
aliados, como o deputado Trócolli Júnior (Pros), que sugere uma composição com Cartaxo, 
mas afirma que não vai mover “uma palha para isso acontecer”, por que unir-se ao prefeito 
é “ganhar, mas não levar”. Irônico, o socialista disse que o prefeito da capital “não se nega 
em assumir compromissos, mas também não cumpre nenhum”.    
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Rodovia é 123a obra rodoviária desta gestão e contou com um investimento de R$ 16 milhões com recursos do Tesouro Estadual

Ricardo Coutinho entrega 
estrada em Pedras de Fogo 

O governador Ricardo 
Coutinho (PSB) inaugurou 
ontem a pavimentação da ro-
dovia PB-030 beneficiando 
cerca de 20 mil moradores 
de Pedras de Fogo que terão 
mais conforto e segurança 
ao passar pela estrada. Em 
seguida, Ricardo foi até San-
ta Rita para inspecionar as 
obras do Hospital Metropo-
litano Dom José Maria Pires, 
que vai disponibilizar aten-
dimento para mais de dois 
milhões de habitantes de 80 
municípios paraibanos. A 
vice-governadora Lígia Fe-
liciano (PDT); o presidente 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba, Gervásio Maia 
(PSB), deputados e auxilia-
res do Governo estiverem 
presentes.

A PB-030 tem 28,2 km 
de extensão e representa 
um investimento de mais de 
R$ 16 milhões com recursos 
do Tesouro Estadual, sendo 
a 123ª estrada desta gestão. 
“Essa obra era uma necessi-
dade da população de Pedras 
de Fogo. Investimos mais de 
R$ 16 milhões e é uma gran-
de satisfação vir inaugurá-la. 
Uma estrada como esta, que 
é a 123ª deste Governo, ser-
ve para fortalecer a produ-
ção agrícola, agilizar o aten-
dimento aos doentes, para 
ativar o comércio, enfim, são 
inúmeros benefícios, por isso 
estamos fazendo tantas es-
tradas pela Paraíba”, afirmou 
Ricardo Coutinho.

O governador também 
destacou que dentro de pou-
cos dias terá a felicidade 
de dizer que não resta mais 
nenhuma cidade sem interli-
gação por meio de asfalto na 
Paraíba. “Faltam apenas três 
cidades isoladas: Natuba, Ca-
raúbas e Carrapateira. E em 
poucos dias estaremos inau-
gurando todas elas, para, as-
sim, termos a satisfação de 
afirmar que tiramos 54 mu-
nicípios do isolamento asfál-
tico”, disse.

Ele ainda convidou a 
população a participar da 
100ª plenária do Orçamento 
Democrático Estadual. “Ain-
da hoje vamos inaugurar es-
colas, sortear apartamentos 

e participar da plenária de 
número 100 do Orçamento 
Democrático. É importante 
a participação do povo nas 
audiências do orçamento, 
instrumento consolidado de 
democracia”, concluiu.

Cerca de 950 veículos 
trafegam, diariamente, pela 
PB-030. A rodovia passou 
por terraplenagem em cortes 
e aterros, pavimentação em 
concreto betuminoso, cons-
trução de ponte com 30 me-
tros de vão, bueiros, drena-
gem profunda e superficial, 
cercas, paisagismo, sinaliza-
ção horizontal e vertical.

“Hoje vemos a chegada 
da 123ª estrada entregue por 
este Governo, que é, sem dú-
vida, o que mais fez estradas 
na Paraíba. Daqui para o iní-
cio de maio todas as cidades 
do Estado estarão interliga-
dos por asfalto. Cada estra-
da significa mais agilidade e 
desenvolvimento para as re-
giões”, afirmou o superinten-
dente do Departamento de 

Estradas de Rodagem (DER), 
Carlos Pereira.

Para o secretário de In-
fraestrutura, Recursos Hídri-
cos, Meio Ambiente, Ciência 
e Tecnologia, João Azevedo, 
“as estradas representam o 
compromisso que esta ges-
tão assumiu com a melhoria 
de vida da população. Elas 
facilitam o deslocamento e a 
logística de transporte”.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Gervásio 
Maia, parabenizou o Gover-
no do Estado por mais esta 
estrada entregue aos pa-
raibanos. “A Paraíba vem se 
desenvolvendo em todos os 
campos. São estradas, hospi-
tais, escolas, tudo em bene-
fício do povo. Essa estrada 
mostra que quando se tem 
vontade e coragem é possível 
fazer muitas obras”, disse.

“Quero dizer muito obri-
gado ao governador pela 
atenção que ele dá ao nosso 
município. O povo sonhava e 
pedia muito essa estrada. É 

Hospital de Santa Rita vistoriado
O governador também esteve em 

Santa Rita, onde inspecionou as obras 
do Hospital Metropolitano Dom José 
Maria Pires, que será especializado em 
áreas como cardiologia e neurologia. 
No hospital estão sendo investidos 
quase R$ 80 milhões na parte física com 
recursos do Tesouro Estadual e Federal.

Na ocasião, o governador reforçou 
a relevância desta unidade de saúde 
para a população paraibana que terá 
um serviço de referência em cardiologia 
e neurologia. “Este hospital representa 
um grande investimento, sendo quase 
R$ 80 milhões na estrutura, R$ 60 
milhões de equipamentos, ou seja, R$ 
140 milhões e ainda um custeio de R$ 
16 milhões por mês. É um equipamento 
complexo que vai ser referência em 

neurologia e cardiologia, que causam 
muitas mortes de paraibanos”, falou.

A diretora-superintendente de 
Obras do Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), Simone Guimarães, 
explicou que a obra está 56% concluída 
e deve ficar pronta em dezembro deste 
ano.

O Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires possuirá 11 salas 
de cirurgias e 229 leitos, sendo 3 de 
Emergência, 41 leitos de Observa-
ção (Vermelha e Amarela), 125 de 
Enfermaria (Adulto e Pediátrico) e 60 
leitos de UTI (Adulto e Pediátrico). As 
Unidades de Terapia Intensiva serão 
divididas em UTI neurocirúrgica, UTI 
AVC, UTI cardiológica e UTI pediátrica 
cardio/neuro.

uma obra de tamanha gran-
deza que beneficia Pedras de 
Fogo e outras cidades da re-

gião. Em maio, o nosso muni-
cípio completa 63 anos e esta 
rodovia é um presente ante-

cipado do Governo do Estado 
para os moradores”, comemo-
rou o prefeito Dedé Romão.  

Durante inauguração, o governador também destacou que dentro de poucos dias terá a felicidade de dizer que não resta mais nenhuma cidade sem interligação por meio de asfalto

O governador Ricardo 
Coutinho realizou, na tarde 
de ontem o sorteio de 704 
unidades habitacionais do 
Residencial São Rafael, no 
Bairro das Indústrias e tam-
bém inaugurou a reforma da 
Escola Estadual Cidadã Inte-

gral Alice Carneiro, em Ma-
naíra, que recebeu mais de R$ 
4,2 milhões de investimento. 
Também participaram das 
solenidades em João Pessoa, 
a vice-governadora Lígia Feli-
ciano, deputados e auxiliares 
do Governo.

Governador sorteia moradias e entrega escola
As unidades habitacio-

nais representam um investi-
mento na ordem de R$ 50 mi-
lhões, têm aproximadamente 
42m² de área construída e 
obedecem às especificações 
exigidas pelo Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida. Os 
apartamentos serão desti-
nados às famílias com renda 
mensal bruta inferior a R$ 
1.600,00.

“Esse é um importante 
investimento na área da habi-
tação. São 704 apartamentos 
em local adequado, com toda 
a infraestrutura necessária. 
Estamos sorteando, em um 
evento aberto, as unidades 
habitacionais e queremos 
entregar no dia 5 de agosto, 
aniversário de João Pessoa, 
essas moradias para mais de 
700 famílias pessoenses que 
terão o sonho da casa própria 

realizado”, pontuou o gover-
nador Ricardo Coutinho.

“Eu moro de aluguel no 
Bairro das Indústrias e todo 
mês fico apertada, sem ne-
nhum dinheiro sobrando. Es-
capar dessa despesa e ter mi-
nha própria moradia é uma 
bênção na minha vida. Assim 
que o residencial ficar pronto 
vou morar lá com meu filho”, 
comemorou a cuidadora de 
idosos Silvone Soares.

Educação
Logo após o sorteio dos 

apartamentos, o governador 
Ricardo Coutinho fez a entre-
ga da reforma da Escola Alice 
Carneiro, em Manaíra. Em 
seu pronunciamento, ele res-
saltou o esforço do Governo 
do Estado para proporcionar  
educação de qualidade para 
os jovens paraibanos.

“Tudo passa pela edu-
cação. Um bom futuro só se 
constrói a partir de bons en-
sinamentos. Com os investi-
mentos que estamos fazendo, 
podemos ver que a educação 
pública melhorou muito nos 
últimos anos. Somente aqui, 
na Escola Alice Carneiro, co-
locamos quase R$ 5 milhões 
de investimento, o qual valeu 
a pena, porque hoje vemos 
uma belíssima estrutura, la-
boratórios, ginásio, além da 
implantação do ensino inte-
gral para oferecer aos estu-
dantes o melhor do ensino. 
Quero que os estudantes des-
sa escola se sintam mais em-
polgados com o aprendizado 
e zelem por esta unidade de 
ensino porque ela é de vocês”, 
disse o governador.

Ricardo ainda citou que 
as escolas estaduais Paulo 

Freire, Concita Barros e João 
XXIII também passaram por 
grandes reformas e serão 
inauguradas nos próximos 
dias. 

A obra na Alice Carnei-
ro beneficia cerca de 560 
alunos. A escola passou por 
serviços de revestimento ce-
râmico nos banheiros, cozi-
nha e refeitório, revestimento 
cerâmico nos muros externos 
e internos. Pavimentação em 
bloco intertravado nas áreas 
internas e externas. Substi-
tuição da coberta em estru-
tura metálica em alguns am-
bientes, bem como na quadra, 
colocação de cobograma. Piso 
em concreto na calçada exter-
na, piso tátil/unidirecional na 
calçada externa, substituição 
de esquadrias de madeira das 
salas de aula e banheiros, pin-
tura e outros serviços.Ricardo disse que pretende entregar moradias no dia 5 de agosto

Foto: Secom-PB

Foto: Secom-PB
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Na audiência de número 100, foram entregues equipamentos, feita prestação de contas dos investimentos e ouvida a população

Ricardo assina projeto de lei 
e institucionaliza o ODE

A audiência comemora-
tiva de número 100 do Orça-
mento Democrático Estadual 
aconteceu na noite de on-
tem, em João Pessoa, com a 
participação do governador 
Ricardo Coutinho, da vice-
governadora Lígia Feliciano, 
auxiliares de governo, par-
lamentares e representantes 
das 14 cidades que integram 
a 1ª Região Geoadminis-
trativa. Na ocasião, Ricardo 
assinou o projeto de lei que 
institucionaliza o Orçamen-
to Democrático no âmbito 
estadual, entregou equipa-
mentos, prestou contas dos 
investimentos e ouviu a po-
pulação. A audiência, que 
teve show de abertura da 
cantora e compositora parai-
bana Sandra Belê aconteceu 
na Praça do Povo, no Espaço 
Cultural.

Além da assinatura do 
projeto de lei que instituciona-
liza o Orçamento Democrático, 
o governador fez a entrega de 
mais seis ônibus escolares para 
atender às cidades de Alhan-
dra, Conde, Cabedelo, Lucena, 
Mari e Sobrado; entregou tam-
bém 10 laboratórios de infor-
mática, com 180 computado-
res adquiridos; 47 laboratórios 
de ciências, para as escolas em 
Alhandra, Bayeux, Caaporã, Ca-
bedelo, Conde, Lucena, Mari, 
Pitimbu, Sapé e Sobrado; além 
de mais 2.500 novas carteiras 
para renovação do mobiliário 
escolar de toda a região. 

Por meio do programa 
de empreendedorismo, Em-
preender PB, o governador 
fez a entrega de recursos na 

ordem de R$ 1,2 milhão, para 
microempreendedores da 1ª 
Região; autorizou a licitação 
para a execução das obras de 
pavimentação da Via Litorânea 
na Costa do Conde, no valor 
de R$ 2,5 milhões e mais de 
R$ 12,5 milhões para a res-
tauração da PB-018, trecho do 
entroncamento BR-101/Con-
de/Jacumã; e ainda entregou 
46 barracas para feirantes de 
Riachão do Poço, João Pessoa 
e Sapé, uma ação intersetorial 
por meio da Secretaria de Se-
gurança Alimentar e Economia 
Solidária e da Companhia de 
Desenvolvimento da Paraíba 
(Cinep). 

“Nós estamos aqui hoje 
celebrando uma grande cami-
nhada. São 100 plenárias rea-
lizadas com a participação de 
mais de 200 mil pessoas que 
passaram por variadas regiões. 
Foi por meio do Orçamento 
Democrático, institucionaliza-
do nesta noite, que a política 
se transformou em algo mais 
sério e produtivo em nosso 
Estado. Foi através desse ins-
trumento que construímos a 
melhor experiência da demo-
cracia entre todos os estados 
brasileiros. Não existe nenhum 
outro Estado que o orçamento 
seja construído dessa forma. 
Isso é fundamental para tornar 
a Paraíba mais democrática, 
dando retorno às aspirações da 
população”, observou Ricardo.

Ele ainda fez a entrega de 
equipamentos como capace-
tes, roupas de aproximação, 
botas de combate a incêndio 
e compressores, para o 1º Co-

mando Regional Bombeiro Mi-
litar, investimentos de mais de 
R$ 1 milhão.

A prefeita do município 
de Conde, Márcia Lucena, falou 
em nome dos demais prefeitos 
presentes na audiência. “Hoje 
estamos comemorando a 100ª 
plenária. É dia de agradecer 
ao governador por ter trazido 
essa oportunidade, essa meto-
dologia, mudando a história da 
política da gestão e da partici-
pação popular em nosso Esta-
do. Inclusive, enquanto prefeita 
de Conde, nós instituímos ago-
ra este instrumento em nosso 
município, proporcionando 
ao povo de Conde tomar parte 
do governo e poder escolher 
as prioridades para aquela re-
gião”, disse a prefeita.

A audiência desta noite 
contou com a participação 
de 4.500 pessoas, que elege-
ram como prioridades de in-
vestimentos para o próximo 
ano, a educação, seguida da 
segurança pública e a saúde 
como a terceira prioridade 
mais votada. As prioridades 
eleitas pela população, e as 
indicações das obras alme-
jadas em cada município, 
serão debatidas durante a 
próxima etapa do ciclo de 
atividades do ODE, que será 
o Planejamento Democráti-
co, onde conselheiros e se-
cretários dialogam entre si 
sobre quais ações mais ur-
gentes e possíveis de serem 
realizadas pelo governo nas 
respectivas regiões.

O Ciclo 2017 do Orçamen-
to Democrático Estadual já rea-
lizou plenárias nas regiões de 

Cajazeiras, Pombal, Itaporan-
ga e Princesa Isabel, e ao todo 
serão realizadas 17 plenárias 
públicas com a participação do 
governador Ricardo Coutinho 
e toda a equipe de auxiliares do 
governo. As audiências aconte-
cem até o dia 3 de junho.

Prestação de contas
O governador apresen-

tou a prestação de contas 
dos investimentos na região 
que somam R$ 1,2 bilhão. 
Foram recursos destinados 
para as áreas dos recursos 
hídricos (R$ 409,2 milhões), 
com a implantação de um 
sistema de abastecimento de 
água, em João Pessoa; uma 
barragem construída, em 
Santa Rita; um reservatório 
recuperado, no município de 
Conde; e mais três sistemas 
de esgotamento sanitário 
ampliados, em João Pessoa. 

Ainda estão em anda-
mento as obras do sistema 
adutor metropolitano, mais 
sete sistemas de abasteci-
mentos estão sendo amplia-
dos, em João Pessoa, quatro 
sistemas de esgotamento 
sanitário, em ampliação, nos 
municípios de Alhandra, Ba-
yeux, Cabedelo e Santa Rita, 
e uma rede de distribuição 
de água, em manutenção. 
Ainda há outras obras como 
a construção de um sistema 
de abastecimento rural, no 
município de Cruz do Espíri-
to Santo e mais três sistemas 
de abastecimento em João 
Pessoa, Lucena e Conde.

Na educação, foram in-
vestidos na 1ª Região cerca 

de R$ 792 mil, com o Prêmio 
Escola de alor, beneficiando 
13 escolas e 535 servidores, 
em 2016, e mais de R$ 1 mi-
lhão, com o Prêmio Mestre da 
Educação, que atendeu 470 
professores. Também foram 
disponibilizadas capacitações 
para 487 gestores escolares; 
um Centro de Formação de 
Educadores construído (R$ 
12 milhões e 788 mil), em 
João Pessoa (Mangabeira); 
uma escola construída (R$ 2 
milhões e 725 mil), em Ria-
chão do Poço; e mais sete 
escolas já foram reformadas 
(R$ 8 milhões e 948 mil), e 
mais 30 entrarão em proces-
so também de reforma.

Na saúde, terceira prio-
ridade eleita no ciclo do ano 
passado, foram destinados 
investimentos na ordem de 
R$ 338 milhões, com o cus-
teio de oito serviços de saúde 
(R$ 251 milhões e 415 mil); 
aquisição de equipamentos 
como aparelho de Raio X, 
mamógrafo digital, câmaras 
frias, mobiliário, no valor de 
R$ 3,6 milhões; uma Central 
de Transplantes reformada 
(R$ 365 mil) e a sede da Age-
visa-PB, também reformada 
(R$ 453 mil). 

Também estão sendo 
destinados recursos para a 
construção do Hospital Me-
tropolitano de Santa Rita (R$ 
70,6 milhões), a reforma de 
seis serviços de saúde (R$ 8,8 
milhões), a construção de uma 
oficina R$ 42 mil  aquisição 
de equipamentos para a fici-
na de Próteses da Funad (R$ 
600 mil), em João Pessoa, e a 
reforma da Maternidade Frei 
Damião.

Na área da segurança pú-
blica, o governador apresentou 
os investimentos que somam 
mais de R$ 30 milhões, com a 
aquisição de 206 viaturas (R$ 
13,3 milhões/locação anual); 
todos os Batalhões e Compa-
nhias da Polícia Militar insta-
lados na região; aquisição de 
fardamento e materiais (R$ 
1,7 milhão); duas Unidades de 
Policiamento Solidário (UPS) 
Fixas instaladas (R$ 544 mil), 
em João Pessoa - Altiplano e 
Bancários; aquisição de farda-
mento, materiais e equipamen-
tos de combate a incêndios e 
de busca e salvamento (R$ 1,1 
milhão) e reforma do Comple-
xo Penitenciário de Segurança 
Máxima PB1, em João Pessoa 
no valor de R$ 2,4 milhões.

Também serão entregues 
mais fardamentos, mobiliário, 
equipamentos e munições, no 
valor de R$ 2,4 milhões, para 
os Batalhões da Polícia Militar, 
em toda a região e mais 100 
motocicletas em aquisição (R$ 
2,3 milhões).

Eleição de conselheiros 
Nesta audiência também 

foram eleitos os conselheiros 
que passarão a representar as 
respectivas regiões durante o 
próximo biênio, nas ações do 
Governo do Estado, por meio 
do Orçamento Democrático. 

Próximas audiências
O calendário do ciclo de 

audiências do ODE segue na 
próxima sexta-feira (28), com 
a  realização da plenária para 
a região de Solânea, seguindo 
no sábado (28), em Esperança 
e na terça-feira (2), em Sumé.
Colaborou: Wellington Sérgio

A Delegacia de De-
fraudações e alsificações 
da capital divulgou, deta-
lhes da investigação que 
culminou com a prisão de 
Wolgran Andrade Lima, 
25, e Everton Melquiades 
de Araújo, 26, suspeitos 
de integrar o grupo que 
vendia atestados médicos 
falsos na Paraíba. 

Os agentes descobri-
ram um grupo de whatsa-
pp onde eram oferecidos 
atestados. De três dias cus-
tava R$ 60, cinco dias R$ 90, 
sete dias R$ 110, dez dias R$ 
140 e 14 dias R$ 160.

O presidente do Sindica-
to de Artistas e Técnicos em 
Espetáculos de Diversões do 
Estado da Paraíba (Sinted-PB), 
Hermanny Cruz, 54, morreu na 
tarde de ontem. A informação 
foi dada pelo irmão de Her-
manny, em uma rede social. A 
causa da morte não foi divul-
gada. 

A presidente da Associa-
ção de Transexuais e Travestis 
da Paraíba (Astrapa), Andreina 
Gama disse que a entidade la-
menta a morte de Hermanny, 
alegando que ele criou e orga-
nizou, tanto o Miss Gay como o 
Miss Trans na Paraíba.

Revelada 
como era a 
venda de 
atestados

Morre criador 
do Miss Gay 
e Miss Trans 
na Paraíba

 Ter a liberdade de escolher as 
prioridades que a comunidade deseja é 
tudo de bom que o governo oferece de 
forma democrática. Quem ganha é a 
cidade e os moradores que sofrem os 

problemas.  

Lúcia da Silva 
Doméstica e moradora de Santa Rita

Um momento em que 
podemos reivindicar os direitos 
que temos e não somos ouvidos. 

Espero que as ações cheguem para 
todos, afinal, quem sofre é a 

população. 

Jeferson Lins Rocha 
Estudante e morador de Bayeux

Sempre gostei das plenárias que 
servem de desabafo para aqueles que 
estão sofrendo e não têm voz e vez. O 

governador está de parabéns pela 
forma democrática que administra o 

Estado.  

Werlany Silmara 
Professora e moradora de Sobrado

Quero participar e colocar o 
que está faltando na cidade. 
Estamos buscando os nossos 
direitos no governo que sabe 
ouvir a população de todas as 

regiões 

José Fernandes 
Pescador e morador de Conde

Está anotadinho na minha 
relação o que pedirei para Sapé, que 
vem brigando pelos seus direitos há 
muito tempo. O Orçamento chegou 
em boa hora para mudar toda a 

situação 

Vitória Tavares 
Estudante e moradora de Sapé

Espero que o governador 
resolva pelo menos a metade 
dos problemas que estamos 
sofrendo, onde o prefeito da 
capital parece que não sabe 

solucionar 

Benedita Valentina 
Aposentada e moradora de João Pessoa

Fotos: Marcos Russo



Porto de Cabedelo
Movimentação de cargas ultrapassa 156 mil tone-
ladas de produtos neste mês de abril, superando o 
mesmo período do ano passado. Página 8
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Lojistas de João Pessoa estão confiantes e esperam aumento de 10% em relação ao mesmo período do ano passado 

Comércio tem boas expectativas 
de vendas para o Dia das Mães 

Gerentes e donos de 
lojas de vestuário, celula-
res, bijuterias, perfumes 
e cosméticos, eletroele-
trônicos e móveis esti-
mam que as vendas para 
o Dia das Mães cresçam 
10% em relação ao mes-
mo período do ano pas-
sado. Para o presidente 
da Câmara dos Dirigentes 
Lojistas de João Pessoa, 
Eronaldo Maia, as vendas 
para o próximo mês terão 
um aumento de 5% por 
causa da liberação do pa-
gamento das contas ina-
tivas do Fundo de Garan-
tia por Tempo de Serviço 
(FGTS) aos trabalhadores.

Eronaldo acredita que 
o próximo mês será o co-
meço de boas vendas para 
o comércio, que deve ter 
um bom crescimento. "O 
dinheiro das contas inati-
vas do FGTS que está sen-
do pago aos trabalhadores 
dará um bom impulso ao 
comércio pessoense", dis-
se o presidente da CDL-JP. 

"O Dia das Mães é a 
grande aposta do comér-
cio pessoense para recu-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira
perar os resultados deste 
primeiro semestre que foi 
de baixas vendas", disse a 
gerente de loja de eletro-
eletrônicos do centro da 
capital, Verônica Almei-
da. Segundo ela, todo o 
comércio está confiante e 
a expectativa é de cresci-
mento de 10% nas vendas 
para o Dia das Mães.

Ela afirmou que os 
produtos mais procura-
dos para presentear as 
mães são celulares, seca-
dores de cabelo, escovas 
especiais para cabelo, 
pranchinhas, ventiladores 
e ar condicionados.

Sobre a contratação 
de pessoas para empregos 
temporários, a gerente ex-
plicou que os empresários 
do setor não estão inte-
ressados, porque a crise 
econômica do país ainda 
não acabou. "Eles só es-
tão completando o quadro 
funcional quando há de-
sistência de um trabalha-
dor", informou. 

Produtos mais baratos
Verônica disse ain-

da, que as pessoas estão 
buscando produtos com 
preços baixos para pre-

sentear as mães. Um bom 
exemplo, segundo ela, são 
os celulares vendidos por 
R$ 299, que podem inclu-

sive ser parcelados em 
até dez vezes no cartão de 
crédito. 

Outros produtos bas-

tante procurados são os 
perfumes, bijuterias e 
roupas, além dos produtos 
do lar, como os móveis e 

os eletroeletrônicos tipo 
aparelhos de DVD, home 
theater e aparelhos de 
som, entre outros. 

Produtos mais baratos estão sendo bastante procurados por quem quer presentear a mãe, a exemplo de almofadas, bolsas, perfumes e bijouterias

Hoje, 21 de abril, é fe-
riado nacional em homena-
gem a Tiradentes. Por conta 
disso, alguns serviços não 
funcionam em João Pessoa, a 
exemplo dos bancos, escolas 
da rede particular e pública 
de ensino, trens e casas loté-
ricas. Já os principais shop-
pings funcionarão em horário 
normal, exceto bancos, casa 
lotérica e pague fácil, que es-
tão fechados.

O comércio, de acordo 
com o presidente da Câmara 
de Dirigentes Lojistas de João 
Pessoa (CDL), Eronaldo Maia, 
deve estar fechado, podendo 
abrir desde que respeitadas 
as cláusulas da Convenção 
Coletiva de Trabalho dos Co-
merciários. Desta forma, a 
empresa que utilizar a mão de 
obra de seu empregado neste 
dia deverá pagar uma ajuda 
de custo no valor de R$ 42,00 
no final da ornada especial 
laborada. 

A Federação Brasilei-

ra de Bancos (Febraban) 
informou que não haverá 
atendimento nas agências 
bancárias hoje e que a popu-
lação pode utilizar os canais 
alternativos de atendimento 
bancário, como os caixas ele-
trônicos, internet banking, 
mobile banking e banco por 
telefone. O feriado também 
altera o expediente nas re-
partições públicas, sendo 
mantidos apenas os serviços 
essenciais, como também al-
gumas opções de lazer para a 
população.

Bancos e escolas fecham no 
feriado do Dia de Tiradentes 
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Comércio: 
O funcionamento das lojas fica a cargo do proprietário en-
quanto que os supermercados funcionam normalmente.

Balsa: 
Inicia a travessia de Cabedelo/Costinha às 6h, Costinha/
Cabedelo às 6h30, fazendo a última travessia do dia de 
Cabedelo/Costinha às 22h e de Costinha/Cabedelo às 
22h30. 

Bancos: 
Não há expediente bancário nesta sexta-feira, voltando o 
atendimento ao público na segunda-feira (24). 

Trens: 
A CBTU João Pessoa informa que os trens não irão 
funcionar durante esta sexta-feira. Amanhã, o funciona-
mento será normal das 4h25 às 13h28 e no domingo não 
haverá circulação de trens.

Parque Arruda Câmara (Bica): 
Vai abrir normalmente, com entrada no valor de R$ 2,00, 
sendo que crianças, até 7 anos, e idosos não pagam.

Jardim Botânico: 
Fechado.

Mercados públicos: 
Funcionamento normal.

Shoppings:
Manaíra – Funciona normalmente, com o fechamento 
das lojas às 23h.

Mangabeira - Funciona normalmente, com o fechamento 
das lojas às 23h.

Mag Shopping – Funciona normalmente, com o fecha-
mento das lojas às 23h.

Tambiá – Funciona normalmente no período das 9h às 21h.  

Saúde:
Hospital Estadual de Emergência e Trauma – Avenida 
Orestes Lisboa, s/n – Conjunto Pedro Gondim.
Ortotrauma - Rua Agente Fiscal José Costa Duarte, s/n, 
Mangabeira II.
Hospital Municipal Santa Isabel - Praça Caldas Brandão, 
s/n, Tambiá.
Hospital Municipal Valentina - Rua Mariângela Lucena 
Peixoto, 274, Valentina Figueiredo.
Instituto Cândida Vargas - Avenida Coremas, 865, 
Jaguaribe.
UPA Oceania - Avenida Flávio Ribeiro Coutinho, 70, Manaíra.
UPA Valentina - Rua Estevão Lopes Galvão, s/n, 
Valentina Figueiredo.

Confira os horários de funcionamento de alguns serviços:

Procissões e orações 

Cabedelo recebe imagem de 
Nossa Senhora Aparecida 

Cabedelo recebe hoje 
a imagem peregrina de 
Nossa Senhora Aparecida, 
em comemoração ao “Ju-
bileu de 300 anos de bên-
ção”. A recepção será às 
15h, em frente à Secretaria 
de Transporte (próximo 
à Honda). De lá, os pere-
grinos seguem até a Igreja 
Matriz. 

A imagem está sendo 
trazida pela Paróquia Sa-
grado Coração de Jesus e 
faz parte da peregrinação 
que acontece em todo o 
país. O evento vai contar 
com o apoio logístico da 
Prefeitura Municipal de 
Cabedelo (PMC), por meio 
das Secretarias de Saúde, 
Infraestrutura e Mobilida-
de Urbana. 

A imagem de Nossa 
Senhora Aparecida perma-

necerá em Cabedelo até a 
próxima quarta-feira (26), 
e a cada dia haverá visita-
ções, orações, procissões e 
celebrações nas capelas da 
paróquia em diversos bair-
ros da cidade, conforme a 
programação.

Na noite de hoje, após 
a celebração na matriz, 
a imagem sai em carre-
ata em direção à capela 
Bom Jesus Ressuscitado, 
no Jardim Manguinhos, 
onde permanecerá até o 
domingo (23), quando, 
às 17h, sairá em procis-
são em direção à cape-
la de São Sebastião, em 
Camalaú, onde perma-
necerá até a noite de se-
gunda- feira (24). Na se-
gunda, a imagem seguirá 
em procissão até a capela 
São João Maria Vianney e 

Santa Emília de Rodat, no 
bairro de Monte Castelo, 
onde ficará até a noite da 
terça-feira (25), quando 
retornará à matriz, per-
manecendo lá até as 16h 
da quarta-feira (26).

A peregrinação
A visita de Nossa Se-

nhora Aparecida é uma for-
ma de retribuir a visita dos 
romeiros ao seu santuário, 
que hoje recebe um núme-
ro superior a 10 milhões de 
peregrinos ao ano. É tam-
bém uma maneira de ir ao 
encontro daqueles que ain-
da não tiveram condições 
de visitar a Casa da Mãe 
Aparecida. A imagem mi-
lagrosa de Nossa Senhora 
Aparecida foi encontrada 
no Rio Paraíba do Sul no 
ano de 1717. 

Lei define locais e regras 
para a prática de kitesurf 

As Secretarias de Juven-
tude e Esportes e de Meio 
Ambiente de Cabedelo pro-
moveram, na quarta-feira 
(19), uma reunião com re-
presentantes e praticantes 
de kitesurf para apresentar 
os detalhes da Lei Municipal 
1.801, que dispõe sobre a 
prática do esporte nas praias 
do município.

O ordenamento, que vi-
rou lei em dezembro do ano 
passado, pretende acomodar 
interesses específicos de cada 

esporte, aplacar conflitos e 
resguardar os direitos de to-
dos os usuários das praias. 
Visando principalmente as-
pectos de segurança, a medi-
da atende demanda antiga de 
banhistas e esportistas. 

A lei determina quatro 
pontos de pouso e decolagem 
de kitesurf, entre as praias de 
Intermares e Ponta de Campi-
na, que deverão ser demarca-
dos e sinalizados pelos prati-
cantes da atividade. Para cada 
trecho liberado, deverá ser 

respeitado o distanciamento 
mínimo de 150m em relação 
à arrebentação, devendo ser 
reservada, na faixa de areia, 
uma área de 100m de exten-
são para fins de pouso e deco-
lagem. lém disso, fica vedada 
a prática do esporte sem o uso 
de equipamentos de seguran-
ça, denominado dispositivo 
de soltura rápida.

 fiscalização sobre a 
aplicabilidade da lei ficara a 
cargo da Secretaria de Meio 
Ambiente de Cabedelo.
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Através de nota, escola nega casos da doença e admite que apenas um aluno está em fase de investigação 

Cidade Viva descarta surto 
de meningite na instituição

A direção da Escola In-
ternacional Cidade Viva, lo-
calizada no bairro do Bessa, 
em João Pessoa, descartou 
ontem, através de nota, que 
houve surto de meningite na 
escola como foi divulgado on-
tem através das redes sociais 
e meios de comunicação da 
Paraíba. Segundo informa-
ções da escola, não houve 
nenhum caso de aluno com 
meningite bacteriana menin-
gocócica (Neisseria meningi-
tidis), que é a bactéria mais 
grave. Porém admite que um 
aluno está em fase de investi-
gação da doença.

A Cidade Viva também 
garantiu que não houve sur-
to de meningite e informou 
que a escola não foi interdi-
tada pela Vigilância Epide-
miológica. As medidas toma-
das foram unicamente por 
escolha da instituição como 
uma forma de prevenção e 
cuidado com os alunos, pais 
e funcionários.

Mas admitiu que há ape-
nas um aluno em fase de in-
vestigação de meningite, mas 
que á foi confirmado que 

não é do tipo meningocóci-
ca (caso mais grave). Outro 
aluno, que já recebeu alta, foi 
tratado clinicamente semana 
passada como se fosse me-
ningite bacteriana, contudo, 
os exames laboratoriais des-
cartaram esta hipótese.

A Vigilância de Saúde, 
através da equipe de Vigi-
lância Epidemiológica, foi 
ontem até a escola e esclare-
ceu que a atitude da direção 
de interditar o colégio foi da 
própria instituição e esclare-
ceu que não será necessário 
realizar nenhuma campanha 
profilática com os alunos.  
orientação da Vigilância Epi-
demiológica foi que o colé-
gio continue exigindo o car-
tão de vacinação dos alunos 
atualizados. 

Vários tipos da doença
A Gerência de Vigilân-

cia Epidemiológica (VIEP) 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) esclarece que a 
meningite é uma doença cau-
sada por vários micróbios, a 
exemplo de bactérias, vírus 
e fungos. Por isso, é necessá-
ria uma investigação de caso 
a caso, além disso, nem toda 
meningite é transmitida de 
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sempre aparecem). Crianças 
menores de um ano podem 
ficar com choro irritado, sem 
querer se alimentar. É co-
mum observar a moleira se 
está alta.

Diagnóstico precoce  
Aos primeiros sintomas, 

procurar imediatamente um 
serviço de saúde. Se houver 
suspeita da meningite me-
ningocócica iniciar imedia-
tamente o tratamento dos 
‘comunicantes’, que são as 
pessoas que estiveram em 
contato íntimo com o doente, 
principalmente no domicílio; 
manter o ambiente aberto, 
permitindo a entrada de sol e 
ar, não havendo necessidade 
de desinfecção. 

Dados da doença
Neste ano (2017), foram 

registrados 18 casos suspeitos 
de meningite pela Gerência 
de Vigilância Epidemiológica 
(VIEP) da Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS). Porém, 
nenhuma delas por meningo-
cocemia (a forma mais gra-
ve). Outros três casos foram 
encerrados positivos clinica-
mente e os demais descarta-
dos e/ou em investigação.

uma pessoa para outra.
Esses micróbios atacam 

uma membrana que percorre 
o cérebro e a medula espi-
nhal, causando assim a doen-
ça. Entre as meningites, a de 
maior importância em saúde 
pública é a meningocócica, 
que é transmitida de pessoa 
para pessoa. Essa transmis-
são pode ser direta através 
de um contato íntimo como 
beijo, ou através de secreções 
(saliva) expelidas pela fala, 
tosse ou espirro. 

Nas épocas de frio e umi-
dade, a meningite meningo-
cócica acontece com mais 
frequência, pois as pessoas 
ficam mais untas em lugares 
de pouca ventilação. Os ou-
tros tipos de meningites não 
são contagiosas e têm origem 
principalmente nas infecções 
de ouvido, garganta, pulmão 
ou outros órgãos do nosso 
organismo. 

De toda forma, a equipe 
da Vigilância Epidemiológica 
está investigando e acompa-

nhando os casos registrados 
da doença e em alerta para o 
surgimento de novos. Além 
disso, a equipe da VIEP está 
disponível para dúvidas da 
população durante a noite, 
fins de semana e feriados atra-
vés do telefone: 98762-2553.

Sintomas da doença 
Rigidez na nuca, febre 

alta, forte dor de cabeça, vô-
mitos, dificuldade em abai ar 
a cabeça e pequenas man-
chas arroxeadas na pele (nem 

Escola Internacional 
Cidade Viva está 

localizada no bairro do 
Bessa, em João Pessoa

As Polícias Civil e Mi-
litar da Paraíba deflagra-
ram, na manhã de ontem, 
no Litoral Norte do Estado, 
a ‘Operação Potiguara’, que 
reuniu 125 homens e mu-
lheres da 7ª Área Integra-
da de Segurança Pública. O 
objetivo foi cumprir man-
dados de prisão contra pes-
soas suspeitas da prática 
de homicídio, roubo e trá-
fico de drogas nas cidades 
de Mamanguape, Baía da 
Traição e Mataraca. Foram 
presas dez pessoas e um 
adolescente apreendido. 

De acordo com o de-
legado da 7ª Seccional, 
Walter Brandão, as  inves-
tigações começaram ainda 
no mês de julho de 2016 e 
tratavam sobre um grupo 
que agia em várias frentes 
criminosas: roubo, homi-
cídios e tráfico de drogas. 

dentificamos que era um 
grupo  que se ramificava. 
Uma parte agia nas cidades 

de Mamanguape e Matara-
ca e a outra agia em Baía da 
Traição. As investigações 
apontam que os suspeitos 
que agiam em Maman-
guape e Mataraca são res-
ponsáveis por pelo menos 
50% dos homicídios ocor-
ridos nos anos de 2015 e 
2016 nesses dois municí-
pios”, disse a autoridade 
policial.

Ao longo das investiga-
ções foram apreendidos 11 
quilos de entorpecentes, 
15  pessoas já foram presas 
e cinco armas de fogo re-
colhidas, além de diversos 
veículos recuperados. “Os 
veículos roubados eram 
usados em prática de as-
saltos. uando identifica-
mos como a quadrilha agia, 
entramos com os pedidos 
de mandados de prisão 
preventiva e nessa quar-
ta-feira demos andamento 
à operação. Ainda foram 
cumpridos mandados den-

tro de unidades prisionais, 
já que alguns  participavam 
das articulações de crimes, 
integrando a quadrilha cri-
minosa”, afirmou alter 
Brandão. 

Foram presos: Rogé-
rio Silva de Almeida Filho, 
de 19 anos; Igor Bessa da 
Silva; Gabriel Henrique 
Santana Nunes, de 19 anos; 
Ismael Cassiano de Araújo, 
de 28 anos; Adriano Bar-
bosa da Silva; José Gomes 
da Silva; Selma Pereira de 
Jesus; Rivângela Ferraro de 
Andrade; Gutemberg Alves 
de Sousa, de 26 anos; e Lu-
zimar Fernandes de Sousa.

Os presos foram ou-
vidos e em seguida enca-
minhados para unidades 
prisionais, onde deverão 
aguardar as decisões da 
Justiça. Eles vão respon-
der pelos crimes de tráfi-
co de drogas, roubo, ho-
micídios e posse ilegal de 
arma de fogo.

Polícia realiza ação e detém 
suspeitos no Litoral Norte

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio do tra-
balho da Delegacia de 
Piancó, prendeu ontem 
o médico José Francisco 
Lopes, 72, suspeito de 
abusar de uma adoles-
cente de 12 anos durante 
uma consulta. O crime foi 
denunciado pela mãe da 
menina, que se dirigiu à 
unidade policial e comu-
nicou à equipe respon-
sável pelo flagrante por 
estupro de vulnerável. 

“De acordo com a 
mãe da adolescente, que 
veio com a filha da cida-
de de Nova Olinda para 
consulta, o médico pediu 
para examinar a menina 
e a colocou de frente 
para ele, introduzindo 
a mão nos shorts da ga-
rota. O movimento foi 
percebido pela genitora, 
que de imediato procu-
rou a delegacia e rela-

tou o fato. Conduzido à 
Delegacia de Piancó, o 
médico, cuja especiali-
dade é pediatria, passou 
mal e foi encaminhado 
para o hospital local. 
Hoje ele está interna-
do sob custódia policial 
e ainda pela manhã foi 
concluído o interrogató-
rio”, explicou o delegado 
Glauber Fontes, da 17ª 
Seccional, com sede em 
Itaporanga. 

Ainda segundo a 
autoridade policial, de-
pois da prisão, outros 
pais e responsáveis por 
crianças e adolescentes 
procuraram a delegacia 
para relatar fatos seme-
lhantes envolvendo o 
pediatra. Assim que re-
ceber alta, José Francis-
co Lopes permanecerá 
preso em local determi-
nado pelo Sistema Judi-
ciário. 

PC prende pediatra 
de 72 anos em Piancó

Estupro de vulnerável

As Polícias Militares e 
Corpos de Bombeiros Mili-
tares de todo o país defla-
gram, na tarde de ontem, 
a Operação Tiradentes, 
com várias ações sendo 
realizadas até amanhã. Na 
Paraíba, a operação conta 
com 3.229 policiais, 666 
viaturas, drones e a ação  
do helicóptero Acauã.

O objetivo é cumprir 
mandados de prisão, bus-
ca e apreensão, apreender 
armas, drogas e veículos 
com queixas de roubos ou 
furtos, em ações planejadas 
a nível nacional, coordena-
das pelo Conselho Nacional 
de Comandantes Gerais 
das Polícias Militares e Cor-
pos de Bombeiros Militares 
do Brasil (CNCG-PM/CBM). 
Na Paraíba, a operação é 
coordenada pelo próprio 
comandante geral da PM, 
coronel Euller Chaves, que 
é o atual 2º vice-presidente 
do Conselho Nacional. 

O nome da operação 
é uma homenagem ao pa-
trono das Polícias Militares 
do Brasil. Tiradentes foi 
um dos líderes do primeiro 
movimento a reunir pes-
soas com a finalidade de 
criar a pátria brasileira: a 
nconfidência ineira. o 

movimento, ele foi o único 
a ser morto, sendo reco-
nhecido como o primeiro 
a ser sacrificado pelo ideal 
da independência do povo 
brasileiro. Ele era alferes, 
o que corresponde hoje 
ao posto de tenente, sendo 
um exemplo de luta a ser 
seguido tanto pela forma 
como buscou a soberania 
da pátria quanto pelo cum-
primento do dever na se-
gurança pública.

Policiais 
deflagram 
Operação 
Tiradentes 

Preso envolvido em esquema 
de desmanches de veículos

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio de um trabalho de-
senvolvido pela 11ª Delegacia 
Seccional, na cidade de Quei-
madas, cumpriu ontem um 
mandado de prisão preventi-
va contra Bruno Henrique de 
Araújo, 36 anos, cuja ordem 
foi expedida pela Vara Crimi-
nal de Pernambuco, pelo cri-
me de furto qualificado.  

De acordo com investi-
gações feitas pela equipe po-
licial, o suspeito, que residia 

no sítio Gravatá, município de 
Queimadas, estaria envolvido 
num esquema de desmanches 
de veículos automotores, in-
clusive existia um mandado 
de prisão contra ele. 

Mediante levantamentos, 
os agentes de investigação 
coordenados pela delegada 
Dianni Barros representa-
ram pelo mandado de busca 
e apreensão na localidade, 
sendo que nada de ilícito foi 
encontrado no local, inclusi-

ve fotografado pela autorida-
de policial, por outro lado foi 
cumprido o mandado de pri-
são em desfavor de Bruno.

O suspeito foi ouvido e 
autuado por roubo qualificado 
e já se encontra recolhido na 
cadeia pública da cidade, onde 
deverá passar por audiência 
de cust dia, ficando à dispo-
sição da Justiça local, que de-
verá entrar em contato com a 
Justiça de Pernambuco para os 
procedimentos legais.

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio de um trabalho 
desenvolvido pela Delegacia 
de Pombal, cumpriu na úl-
tima quarta-feira (19), um  
mandado de prisão contra 
Janildo da Silva Oliveira, de 
37 anos. De acordo com os 
agentes de investigação, ele 
é suspeito do crime de vio-
lação de domicílio. O fato 
teria ocorrido no ano de 
2012, quando o preso pulou 
o muro de uma casa para 
praticar atos libidinosos. Na 
época, a dona da casa procu-

rou a delegacia e registrou 
boletim de ocorrência. 

Após investigação poli-
cial, o suspeito foi identifica-
do e teria fugido da cidade. 
Após receber informações 
da presença dele em Pom-
bal, os policiais consegui-
riam efetuar a prisão na 
residência do suspeito, no 
bairro dos Pereiros. O man-
dado de prisão foi expedido 
pela 3ª vara de Pombal, e o 
suspeito foi encaminhado à 
cadeia pública, onde aguar-
dará decisão judicial.

Homem é detido na 
cidade de Pombal
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Durante o evento, foi debatido o Programa de Proteção a Crianças e Adolescentes Ameaçados de Morte

Governo realiza Encontro dos 
Conselhos Tutelares do Estado

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
do Estado de Desenvol-
vimento Humano da Pa-
raíba – Sedh, e o Conse-
lho Gestor do Programa 
de Proteção a Crianças e 
Adolescentes Ameaçados 
de Morte (PPCAAM), rea-
lizou ontem o I Encontro 
Estadual para Conselheiros 
Tutelares da Paraíba, cujo 
tema foi O PPCAAM em foco.

O encontro teve por 
objetivo o repasse de in-
formações sobre o PP-
CAAM, especificamente 
em relação ao encaminha-
mento das demandas e o 
fluxo das proteções, bem 
como realizar assembleia 
para escolha dos repre-
sentantes do Conselho Tu-
telar no Conselho Gestor 
(Congest).

A mesa dos trabalhos 
foi presidida pela secre-
tária do Estado de Desen-
volvimento Humano, Apa-
recida Ramos de Meneses, 
e contou ainda com as 
presenças do promotor de 
Justiça da Infância e Juven-
tude, Alley Borges Escorel; 
do representante da Enti-
dade Executora Casa Pe-
queno Davi, Dimas Gomes 
da Silva; da representante 
do Congest/PB, Rochelle 
Bezerra Rocha; e repre-

Preservação
sentando os conselheiros 
tutelares, Verônica Silva 
de Oliveira.

O promotor Alley Bor-
ges Escorel destacou a 
importância do encontro 
porque reúne os conse-
lheiros tutelares do Estado 
para discutir e informar 
como funcionam as regras, 
possibilidades e proce-
dimentos para aplicação 
do PPCCAM, das medidas 
protetivas às crianças e 
adolescentes que estejam 
ameaçados de morte em 
seus municípios.

Segundo a secretária 
Aparecida Ramos, reali-
zar um evento para dis-
cutir com conselheiros 
tutelares o PPCAAM, num 
momento político como o 
que está sendo vivido no 
país, é mais que construir 
uma política. “Constrói 
perspectivas de relações 
humanas mais dignas, fra-
ternas e solidárias e o PP-
CAAM significa isso. Signi-
fica que todo ser humano 
precisa ter possibilidade e 
oportunidades na vida. To-
dos nós temos o direito de 
reiniciar ciclos, com novas 
perspectivas. E considero 
o PPCAAM parceiro e fun-
damental nesse processo”, 
observou.

O Programa de Pro-

teção a Crianças e Adoles-
centes Ameaçados de Mor-
te - PPCAAM foi criado em 
2003 e instituído oficial-
mente em 2007, pelo De-
creto 6.231/07, como uma 
das estratégias do Governo 
Federal para o enfrenta-

mento do tema da letalida-
de infanto-juvenil. 

O PPCAAM tem por 
princípio preservar a vida 
das crianças e dos adoles-
centes ameaçados de mor-
te, com ênfase na proteção 
integral e na convivência 

familiar. É executado em 
13 estados, por meio de 
convênio entre a Secreta-
ria de Direitos Humanos 
da Presidência da Repú-
blica, Governos Estaduais 
e Organizações Não Go-
vernamentais.

A identificação da 
ameaça e a inclusão no 
PPCAAM é realizada por 
meio do Poder Judiciário, 
dos Conselhos Tutelares e 
do Ministério Público, ca-
racterizados como “Portas 
de Entrada”.

O encontro teve por objetivo o repasse de informações sobre o PPCAAM, especificamente em relação ao encaminhamento das demandas e o fluxo das proteções

Foto: Luciana Bessa

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Agricultura Familiar, está pa-
gando o Programa Garantia-
Safra 2015/2016 a 39.100 
famílias agricultoras de 89 
municípios da primeira re-
gião que tiveram pelo menos 
50% de perda comprovada 
da lavoura (feijão, milho, ar-
roz, mandioca e algodão).

De acordo com o calen-
dário do benefício, a Paraíba 
está dividida em duas regiões: 
a primeira teve a adesão de 
110 municípios que estão 
localizados nos territórios 
rurais do Sertão; a segunda 
região inclui 77 municípios 
localizados no Agreste.

O Governo da Paraíba pa-
gou o aporte estadual ao fun-
do Garantia-Safra 2015/2016 
referente às duas regiões no 
valor de R$ 9.248.340,00. Os 
primeiros municípios benefi-
ciados são Aguiar; Coremas, 
Mãe D'água, Maturéia, Naza-
rezinho, Passagem, Piancó, 
São Domingos de Pombal, 
Serra Branca e Teixeira.

 benefício é pago em 
cinco parcelas de R$ 170, to-
talizando R$ 850 por agricul-
tor. Os pagamentos seguem 
as mesmas datas definidas 
pelo calendário de benefícios 
sociais da Caixa Econômica 
Federal. A cada mês, uma 
nova portaria é publicada in-
cluindo novos beneficiários. 

Na Paraíba, a estimati-
va é de que se todos os 187 
municípios tiverem perdas 
comprovadas por estiagem 
cerca de 90.670 famílias 
irão receber o benefício do 
Garantia-Safra. A quantida-
de de famílias que recebem 
o benefício depende do le-

vantamento de perdas feito 
pela Coordenação Nacional 
do Programa, conforme a 
Portaria 42 de 7 de dezembro 
de 2012 do Garantia-Safra.

Como aderir
O agricultor deve veri-

ficar se sua cidade participa 
do Garantia-Safra. Para isso, 
o município deve assinar o 
Termo de Adesão com o Go-
verno Estadual e definir a 
quantidade de agricultores 
que vão participar.

Para se inscrever, o agri-
cultor deve procurar o es-
critório local de assistência 
técnica ou o Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais do mu-
nicípio para fazer a inscrição. 
É preciso ter a Declaração de 
Aptidão ao Pronaf – DAP. De-
pois, deve procurar a prefei-
tura para receber um boleto 
e fazer a adesão ao Garan-
tia-Safra. O pagamento do 
boleto deve ser feito em uma 
agência da Caixa Econômica 
Federal ou correspondente 
bancário, dentro do prazo 
definido para o município. 
A adesão deve ser realizada 
antes do plantio.

Quem tem direito
Podem participar do 

Garantia-Safra agriculto-
res familiares, com renda 
familiar mensal de, até, um 
salário mínimo e meio, com 
área total a ser plantada de, 
no mínimo, 0,6 hectare e, no 
máximo, 5 hectares.

 benefício do arantia-
Safra é pago com recursos do 
Fundo Garantia-Safra, com-
posto por contribuições do 
agricultor, do município, do 
Estado e da União.

Garantia-Safra 
para agricultores

Merenda escolar

Lançado edital para aquisição de 
gêneros alimentícios via Pnae

O Governo do Esta-
do, por meio da Secreta-
ria de Educação e Cultura 
lançou ontem edital para 
aquisição de gêneros ali-
mentícios diretamente 
da agricultura familiar, 
do empreendedor rural e 
suas organizações para a 
merenda escolar de alunos 
da 1ª Gerência Regional de 
Ensino.

O valor estimado de 
R$ 11 milhões será investi-
do via Programa Nacional 
de Alimentação Escolar 
(PNAE), seguindo tabela 
de preços praticados pela 
Conab. Cada agricultor 
poderá vender produtos 
agrícolas em cota de até 
R$ 20 mil.

A Gestão Unificada, 
por meio da Emater, é a 
entidade articuladora de 
agricultores e entidades 
representativas porque 
trabalha com a assistên-
cia técnica e orientação 
de práticas agrícolas para 
a produção de alimentos 
saudáveis e comercializa-
ção, informou o assessor 
estadual de comercializa-
ção do Pnae, Flávio Müller 
Borghezan.

Municípios
São 44 gêneros ali-

mentícios constantes na 
lista de aquisição, que se-
rão distribuídos para ali-
mentação de alunos ma-
triculados em 168 escolas 

nos municípios de Alhan-
dra, Bayeux, Caaporã, Ca-
bedelo, Conde, Cruz do 
Espírito Santo, João Pes-
soa, Lucena, Mari, Pitim-
bu, Riachão do Poço, Santa 
Rita, Sapé e Sobrado que 
integram a 1ª Gerência Re-
gional de Ensino.

Produtos 
A lista de itens é for-

mada por alho, batata in-
glesa, bebida láctea, carne 
bovina moída congelada, 
couve folha, carne bovina 
sem osso, frango de gran-
ja, abacaxi, acerola, caju, 
goiaba, maracujá, bata-
ta doce, cebola branca, 
cenoura, coentro, feijão 
macassar, macaxeira, ovo 

caipira, ovo de granja, pi-
mentão, tomate, banana 
pacovan, mamão formosa, 
filé de pei e tilápia, laran a 
pêra, melancia, farinha de 
mandioca, chuchu, inhame 
são tomé, jerimum leite, pol-
pa de abacaxi, polpa de ace-
rola, polpa de goiaba, polpa 
de manga, polpa de caju, 
polpa de maracujá, repolho, 
acelga, feijão verde e alface.

O edital se encontra no 
endereço http gestaounifi-
cada.pb.gov.br/Sevicos/edi-
tal-de-chamada-publica-da
-primeira-regiao-de-ensino. 
Os contatos devem ser feitos 
pelo email: goaepb@hotmail.
com/ editalgoae@gmail.com, 
ou pelo telefone (83) 3218- 
4884 ou 3214-3075.

Campina Grande se estrutura para 
atender a mais de 42 mil idosos

valiar os desafios de 
uma cidade que caminha 
para o meio milhão de ha-
bitantes no que se refere às 
políticas públicas voltadas 
para o bem-estar social de 
sua população de idosos, foi 
um dos objetivos do “I Fórum 
Municipal de Envelhecimen-
to Humano: Campina Grande 
Envelhece”,  realizado ontem 
na Rainha da Borborema.

Rosemary Torres Gui-

marães, gerente da Pessoa 
Idosa da Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social 
(Semas),  listou, entre os 
desafios para enfrentar o en-
velhecimento dos campinen-
ses, a estimativa de vida com 
qualidade;  bem-estar social, 
psicológico,  saúde, moradia;  
bens e serviços indispensá-
veis;  direitos assegurados;  
e acessibilidade.

De acordo com Rose-
mary, a gerência trabalha na 
prevenção.  “Um princípio da 
Política Nacional do Idoso diz 

que o envelhecimento é res-
ponsabilidade de toda a socie-
dade; e cabe a ela repassar as 
informações sobre o que deve 
ser feito”, salienta Rosemary 
Torres Guimarães. Ela lem-
bra  o  Direito da Pessoa Idosa 
dentro da Assistência Social; a  
Carteira do Idoso; e   Rede de 
Proteção Sócio-Assistencial à 
Pessoa Idosa Articulada.

A rede articulada a que se 
refere a gerente da Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial,  é integrada por mais de 
40 instituições  da socieda-

de  civil, ONGs,  Poder Públi-
co – incluindo-se o Instituto 
Nacional de Seguro Social, 
Delegacia do Idoso, Ministé-
rio Público, Centros de Refe-
rência em Assistência Social 
(Cras), dentre outros órgãos. 

Dados do Censo do Insti-
tuto Brasileiro de eografia e 
Estatística (IBGE) de 2010,  já 
atestavam que Campina Gran-
de tinha uma população de 
42.892 idosos, número cor-
respondente a  11,6% de sua 
população, hoje estimada em  
400 mil habitantes.

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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: PArAquedismo
n O Torneio Tiradentes de Pouso de Precisão da Federação 
Paraibana de Paraquedismo (FPBPQ) será realizado hoje no 
Aeroclube da Paraíba, em João Pessoa. O evento é aberto ao 
público, com início marcado para as 9h. Esta é a competição 
mais tradicional do calendário da FPBPQ, que é realizada 
todos os anos neste período e tem como objetivo promover a 
integração entre os atletas do paraquedismo local e de outros 
estados, bem como motivar e estimular a prática do esporte 
no Aeroclube da Paraíba. Segundo a regra, cada atleta tem 
direito a três saltos a 4.500 pés, algo em torno de 1.200m 
com o objetivo de atingir a “mosca” de 10cm dentro de um 
alvo de 10 metros de diâmetro. 

AreiA

O Hotel Fazenda Triunfo está com uma 
excelente programação neste feriado de 
Tiradentes, no Restaurante Azul, para quem 
gosta de tranquilidade e uma boa música. 
Hoje tem Rafaela Fidélis (voz e violão), a 
partir das 20h, e no sábado a programação 
esquenta com o forró pé de serra do grupo 
“Arrochados do Forró”, que vai animar o pú-
blico das 20h até as 23h. No período de 27 
a 29 próximos, a Galeria Gamela em parceria 
com o Sebrae-PB, estará no hotel com a 
mostra “Frutos da Paixão”, uma coletiva 
com pinturas, xilogravuras e objetos de 
arte. O Hotel Triunfo fica localizado no mu-
nicípio de Areia, região do Brejo paraibano. 

Campina Grande
nnn O 26º Salão do Artesanato da Paraíba, em Campina Grande, acontece de 10 a 
30 de junho próximo, tendo como tema desta “Das Águas que renovam a esperança, 
nasce o desenvolvimento”, em alusão à chegada das águas do Rio São Francisco na 
Paraíba trazendo esperança de dias melhores à população que sofre com a estiagem 
nas regiões do Cariri e Sertão. O Governo do Estado, por meio do Programa de Ar-
tesanato da Paraíba (PAP), já está com as inscrições abertas, até o próximo dia 5 de 
maio, para os interessados em participar do salão.  Mais informações sobre o edital 
de chamamento para o 26º Salão do Artesanato da Paraíba em Campina Grande 
basta acessar o endereço eletrônico, www.paraiba.pb.gov.br/pap.

Foto: Divulgação

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

Feriado na sexta é 
a oportunidade perfeita 
para colecionar novas 
viagens e experiências, 
e a Criativa Turismo está 
com excelente progra-
mação para o Parque 
da Pedra da Boca, Mu-
nicípio de Araruna. O 
destino é perfeito para 
quem gosta de esportes 
radicais em meio a natu-
reza, como trilha, rapel e 
escalada. O Parque Eco-
lógico da Pedra da Boca, 
fica a cerca de 140km de 
João Pessoa,  contando 
com uma área de 150 
ha que é  refúgio para 
dezenas de espécies de 
animais e aves que aqui 
vivem protegidos dos 
caçadores.

Proprietários dos 13 restaurantes que participam 
da 4ª edição do Festival Sabores e Saberes da Costa 
do Conde comemoram o aumento das vendas e do 
número de turistas nos primeiros dias do evento, 
iniciado na última quinta-feira. A 4ª edição Festival 
Sabores e Saberes da Costa do Conde (Litoral Sul pa-
raibano) é uma excelente opção para este feriado de 
Tiradentes e segue até o dia 1º  de maio, tendo como 
foco unir gastronomia e talentos culturais envolvendo 
bares e restaurantes da cidade, nas praias de Cara-
pibus, Jacumã, Tabatinga e Coqueirinho. O evento 
é uma realização da ACIC, com apoio da Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur) e outras entidades.

O grupo Parahybolica Cultural realiza neste do-
mingo o evento Música Brasileira, que contará com os 
shws de Gazaiba, Pruno e Ericke Almeida. Durante o 
evento também será realizado no Segundo Encontro de 
Brechós, feirinha de produtos, bem como a feijoada tra-
dicional e a vegana. A Música Brasileira será realizada 
a partir do meio-dia no Espacinho Bar Café, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, bairro de Tambauzinho.

Paraíba: todos os cantos Teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Foto: Teresa Duarte

Foto: Teresa Duarte

Previsão em abril é de mais de 156 mil toneladas de produtos, superando mesmo período do ano passado

movimentação de cargas no 
Porto de Cabedelo supera 2016

O Porto de Cabedelo 
prevê, neste mês de abril, 
uma movimentação de car-
gas que ultrapassa 156 mil 
toneladas, superando o mês 
de abril de 2016 em cerca 
de 80 mil toneladas de pro-
dutos. Em abril passado, o 
acumulado foi de 77.417 to-
neladas. “Nessa quarta-feira 
(19) três navios estavam em 
operação no cais do Porto de 
Cabedelo. Uma demonstra-
ção de que tem crescido a de-
manda neste começo de ano, 
apresentando um início de 
recuperação de nossa econo-
mia”, destaca a presidente da 
Companhia Docas da Paraí-
ba, Gilmara Temóteo.

té o fim do mês, o porto 
terá recebido 14 navios, mé-
dia de um navio a cada dois 
dias. Em abril de 2016 atra-
caram no cais nove navios. “A 
tendência é de que esse ano 
vamos superar a movimen-
tação de cargas registrada 
no ano passado”, comemora 
Gilmara. 

Atracaram em abril os 
navios Diana Bolten, que 
trouxe dos Estados Unidos 
30 mil toneladas de petcoke; 
Ourania, que veio do Uruguai 
com 4,5 mil toneladas de 
malte; o Torm Gertrud trou-
xe de Pernambuco 6 mil to-
neladas de derivados de pe-
tróleo; o navio Rosa Tomasos  
trouxe mais 12 mil toneladas 
de derivados de petróleo, 

Pola Indian, de bandeira maltesa e procedente dos 
Estados Unidos, é uma das embarcações que chegaram 
neste mês de abril; o navio está desembarcando mais de 
28 mil toneladas de petcoke

Foto: Secom-PB

procedente de Maceió; o Daí 
Shan Hai trouxe 33 mil tone-
ladas de petcoke, procedente 
de Houston, Estados Unidos; 
e o navio Promise I, de ban-
deira de Hong Kong, veio da 
Argentina com 16.500 tone-
ladas de trigo para abastecer 
a indústria de massas. Além 
destes, também foram ex-
portadas 2,1 mil toneladas 
de blocos de granito genui-
namente paraibanos para a 

Itália através do navio Do-
naugracht.

Já o navio Pola Indian, 
de bandeira maltesa e pro-
cedente dos Estados Unidos, 
está desembarcando 28.506 
toneladas de Petcoke. Pro-
cedente de Pernambuco, o 
navio Atrotos, de bandeira 
liberiana, atracou com 3.760 
toneladas de Diesel. O porto 
também recebeu o Guaíba, 
da Marinha Brasileira. 

O navio petroleiro Port-
Moody atracou na quarta-fei-
ra (19) transportando 6.600 
toneladas de diesel proce-
dente de Houston/Texas.

Atracou ainda o navio 
graneleiro Biscayne Light 
para exportação de 10.000 
toneladas de ilmenita. A car-
ga veio da região de Mataraca 
na Paraíba e foi transportada 
para Rotterdam na Holanda, 
depois disso segue de barca-

ça com destino final à ranca.
O navio Minas virá do 

Uruguai com 4,5 mil tonela-
das de malte para abastecer 
a indústria cervejeira. E Cey-
lon virá de Belém do Pará 
com 4.700 toneladas de deri-
vados de petróleo.

O Porto de Cabedelo tem 
localização estratégica e é 
um dos principais centros de 
distribuição do Norte-Nor-
deste do Brasil.

Cagepa vai
suspender 
abastecimento 
em 23 bairros

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa)  
executará, nesta sexta-feira 
(21), serviços de manutenção 
no reservatório R-01, além da 
retirada de um vazamento na 
rede de água nas proximida-
des do cruzamento das Aveni-
das Piauí e Epitácio Pessoa, no 
Bairro dos Estados, na capital.

Em decorrência dos tra-
balhos, o abastecimento de 
água será interrompido em 
duas escalas:

- Das 6h às 22h, no Jar-
dim 13 de Maio, Torre, Bairro 
dos Estados, Expedicioná-
rios, Tambauzinho, Jaguaribe, 
Mandacaru, Ipês, Boa Vista, 
Pedro Gondim, Conjunto Ver-
des Mares.

- Das 8h30 às 20h, no 
Centro, Varadouro, Roger, 
Tambiá, Alto do Céu, Padre 
Zé, Salinas Ribamar, Porto de 
João Tota, Vem-vem, Baixo 
Roger, Ilha do Bispo e Cordão 
Encarnado.

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefo-
ne 115, que agora também 
atende ligações de celular.



Homenagem
Cantora carioca Fernanda Cunha está lançando um álbum, 
desta vez em homenagem ao maestro Antônio Jobim. O 
disco é intitulado “Jobim 90”. Página 10
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Mirandinha e banda Pura Raiz também compõem a programação da noite

Zeca Pagodinho faz show 
hoje no Espaço Cultural

O pagode dessa vez 
não é no quintal do Zeca, 
mas sim no Espaço Cul-
tural. O cantor Zeca Pa-
godinho sobe ao palco e 
traz seu show para João 
Pessoa. Conhecido pela 
sua maneira irreverente 
de cantar, por gostar de 
reunir os amigos e tomar 
aquela velha cervejinha. 
Com mais de 30 anos de 
carreira, ele é responsá-
vel por levar o samba ao 
patamar de grande espe-
táculo. O show, realiza-
do pela Funesc, aconte-
ce hoje, às 19h. Além do 
pagodeiro, Mirandinha e 
Pura Raiz farão a abertu-
ra do evento. O ingresso 
para pista custa R$ 40 
(inteira) e R$ 20 (meia) e 
o frontstage custa R$ 120 
(inteira) e R$ 60 (meia). 

Jessé Gomes da Silva 
Filho é o nome de batis-
mo do cantor de pago-
de, ele é o quarto filho 
de uma família de cinco 
crianças, e, desde cedo, já 
trocava as aulas por uma 

Rodolfo Amorim
Especial para A União

Fotos: Divulgação/Reprodução

SERVIÇO 
n Evento: Show de 
Zeca Pagodinho (Aber-
tura de Mirandinha e 
Pura Raiz)  
n Data: Hoje 
n Local: Praça do Povo 
do Espaço Cultural 
José Lins do Rego 
n Horário: a partir das 
19h 
n Valor: 1º lote: R$ 40 
Inteira / R$ 20 meia 
- Frontstage: -1º lote: 
R$ 120 inteira / R$ 60 
meia 
n Realização: Funesc / 
Governo do Estado da 
Paraíba 

Uma carreira regida pelo samba
Zeca Pagodinho já tem 28 CDs 

na carreira, e depois de cinco anos 
sem lançar um disco de músicas iné-
ditas, em abril de 2015 Zeca divul-
gou seu 230 álbum, ‘Ser Humano’. 
Na obra estão incluídos canções 
de Monarco, Amir Guineto, Nelson 
Rufino, entre outros compositores, 
o projeto reúne 14 faixas. 

Mas atualmente, ele tem se 
dedicado à terceira edição do 
projeto “O Quintal do Pagodi-
nho”, lançada em CD e DVD pela 
Universal Music Brasil. No quintal 
de seu sítio, em Xerém, Zeca ce-
lebrou, mais uma vez, o melhor 
do samba, reunindo seu time de 
compositores, além de receber 
convidados como Maria Bethânia, 
Paulinho da Viola, João Bosco, 
entre outros grandes talentos 
da música popular brasileira. 

Nos extras, Zeca interpreta uma 
música inédita de Moacyr Luz e 
Toninho Geraes, conta com a par-
ticipação dos alunos do Instituto 
Zeca Pagodinho, e apresenta, em 
primeira mão, a ‘Tendinha Buraco 
Quente’, um novo anexo do seu 
Quintal. 

Mirandinha 
Nome artístico Luiz Antônio 

de Lima, paulista de Flora Rica 
que começou a carreira aos 14 
anos, tocando em bares e even-
tos da sua cidade natal e região, 
onde trabalhou como bancário. 
Radicado na Paraíba desde 1989, 
conheceu as rodas de samba de 
João Pessoa no início dos anos 
90, quando começou a se apre-
sentar nas barracas da beira-mar 
da capital paraibana. Em meados 

dos anos 1990, surge o grupo 
Mirandinha e Samba da Paraíba, 
resultado da união de amigos e 
músicos paraibanos independen-
tes. De lá para cá, Mirandinha já 
abriu shows para artistas como 
Jorge Aragão, Mart’nália, Marti-
nho da Vila e o grupo Sambô. 

Pura Raiz
Grupo de samba da cidade de 

João Pessoa dedicado à produção 
autoral e ao fomento do samba 
de raiz. Formado por Kojak do 
Banjo (vocal e banjo), Carlos 
Moura (vocal e pandeiro), Potyzi-
nho Lucena (cavaquinho), Renan 
Rezende (flauta), Luis Umberto 
(violão de 7 cordas), Max Serrano 
(surdo e tantã), Professor Carlão 
(percussão), Chiquinho Mino 
(percussão).

boa roda de samba. Com 
isso, depois da quarta sé-
rie, o artista deixou a vida 
o levar, e não quis mais 
saber de escola. Nos anos 
70, o partido-alto come-
çava a se tornar uma fe-
bre nos subúrbios do Rio. 
E entre um samba e ou-

tro, Zeca se virava como 
podia. Ele já foi feirante, 
camel , office-bo , con-
tínuo e anotador de jogo 
do bicho, resumindo, já 
fez de tudo que pôde para 
se virar. 

 Daquela época, sur-
giram amizades valoro-

sas como Sérvula, Dori-
na, Paulão Sete Cordas, 
Monarco, Mauro Diniz, 
Almir Guineto, Bira Pre-
sidente, Beto Sem Braço 
e Arlindo Cruz. Parcerias 
musicais também de Zeca 
Pagodinho. Esse mesmo 
ciclo frequentava tam-

bém as rodas do Cacique 
de Ramos. Gravou pela 
primeira vez em 1983, 
um samba escrito por ele 
e Arlindo Cruz chamado 
“Camarão que dorme a 
onda leva”. 

Mas o auge de sua 
carreira aconteceu 20 

anos depois, em 2003, 
quando gravou um DVD e 
CD para um especial para 
a MTV. Foi um dos pri-
meiros a cantar o sam-
ba de forma acústica. O 
Álbum “Acústico MTV” 
foi um dos mais vendi-
dos, sendo relançado em 
2006. Outros trabalhos 
importantes: “Deixa a 
Vida Me Levar” (2002) 
e o Especial MTV, “Uma 
Prova de Amor ao Vivo” 
(2009), os dois lançados 
pela gravadora Universal 
Discos.

O sambista Zeca Pagodinho já 
revelou em várias ocasiões a 
sua afetividade com a cidade 
de João Pessoa, ressaltando 
a hospitalidade do povo e as 
belezas naturais
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O sétimo disco da carreira da artista carioca homenageia o pianista Tom Jobim

Cantora Fernanda Cunha 
lançou o álbum Jobim 90

A cantora carioca Fernan-
da Cunha está lançado mais 
um CD, o sétimo de carreira, 
desta vez em homenagem ao 
maestro Antonio Carlos Bra-
sileiro de Almeida Jobim. O 
disco ”Jobim 90” está em todas 
as plataformas digitais e em 
lo as físicas e tem um diferen-
cial:  apenas com canções feitas 
por ele, letra e música. Jobim 
teria feito 90 anos em janeiro 
passado. Esse ano também já 
lançaram discos em homena-
gem aos 90 anos de Tom, a can-
tora portuguesa Carminho e 
Danilo Caymmi.

Há sete anos, Fernanda 
gravou “Zingaro-parcerias” (seu 
terceiro disco), no ano em que 
Tom teria feito 80 anos, com 
as parcerias dele e Chico Buar-
que. “Dessa vez queria tam-
bém seguir um critério porque 
escolher repertório aleatoria-
mente não faz muito sentido, já 
que Tom tem centenas de mú-
sicas e são todas belas. Resolvi 
explorar o lado letrista além do 
compositor. “Águas de março” 
por exemplo é um clássico e fez 
um sucesso enorme e foi feita 
somente por Tom. Acho que 
não se fala muito do Tom letris-
ta”, reflete a artista.

Nesse disco ela se realiza 
já que queria muito gravar “Ân-
gela” (do disco Urubu) e “Two 
kites” (do CD Terra Brasilis) 
que são músicas menos ex-
ploradas. “Eu já tinha cantado 
“Ângela” e fui procurar a parti-
tura na pasta de um show que 
fiz no estival de azz de an-
couver, em 2007, na época dos 
80 anos de Tom”, disse.  Nessa 
garimpagem, ela achou várias 
músicas que tinham letra e 
melodia de Tom como ´Samba 
do avião´ (do disco The Won-
derslu World of Antônio Carlos 
Jobim) e “Chovendo na roseira” 

Foto: Jim Skea

Foto: Divulgação

(CD Stone Flower). “Sim, foi 
nesse momento que eu resolvi 
pesquisar quantas canções ele 
tinha escrito sozinho e vi que 
esse era um caminho a seguir”, 
revela.

Em se tratando de fazer 
uma seleção das músicas de 
Tom Jobim é preciso se debru-
çar. A artista fez a lista e parou 
em 35 canções. “Depois fui, se-
lecionei algumas que são mui-
to conhecidas e que eu achava 
que ainda podia dar minha 
contribuição como intérpre-
te. E a outra metade escolhi as 
músicas menos exploradas, 
como já falei, que tem uma be-
leza absurda como “Ana Luiza” 
(do Cd Matita Perê), disse.

O disco de Fernanda é para 
ouvir muitas vezes. Lá vamos 
encontrar “Passarim” do disco 
“Passarim”,  que é não nada fá-
cil de interpretar. “Exato. É uma 
loucura cantar Passarim. Tom 
cantava essa canção e “Two ki-
tes” junto com o coro vocal das 

meninas, cada um cantava uma 
parte. Cantar sozinha foi uma 
aventura, e eu não sabia aonde 
tinha me metido até chegar no 
estúdio. as foi um desafio e 
eu fiquei feliz com o resultado”, 
diz emocionada.

Em “Jobim 90”, Fernan-
da está acompanhada de seu 
quarteto e estão juntos há 
muito, além das participações 
do guitarrista canadense, Reg 
Schwager e Edson Ghilardi, na 
bateria Ela conta: “A Camilla 
Dias, pianista, começou a car-
reira comigo, tocamos juntas 
há quase 20 anos. O Jorjao 
Carvalho, toca baixo está co-
migo desde 2002, o Zé Carlo, o 
guitarrista, em 2004, além do 
Helbe Machado, o baterista que 
tocou comigo no início da car-
reira e agora voltou ao time. O 
Zé Carlos se tornou um grande 
parceiro musical, é ele que faz 
parte dos arranjos, transcreve 
as partituras, faz adaptações 
de arranjos de acordo com a 

Espetáculo infantil

O Mundo de Bita chega a João Pessoa neste domingo
Música, cor, movimen-

to, diversão e aprendizado 
é o que compõe o Mundo 
do Bita, que chega a João 
Pessoa neste domingo. 
Não só as crianças, mas 
também os pais podem 
conhecer um lugar habi-
tado por seres engraça-
dos, chamados Plots. Com 
uma nova roupagem, o es-
petáculo, que antes tinha 
50 minutos, agora dura 
1 hora. A apresentação 
acontece no Teatro Paulo 
Pontes, em duas sessões, 
uma às 15h e outra às 17h. 
Esse universo encantado 
já passou por várias cida-
des do Brasil e agora pou-
sam na capital pessoense. 
Crianças de até 1 ano e 11 
meses não pagam e ficam 
no colo dos responsáveis 
durante a apresentação.

O espetáculo ainda 
continua com a Flora, que 
é uma personagem amiga 
do Bita.   Ao usar a ima-
ginação, o Mundo Bita se 
aproxima, com histórias 
musicais, que unem edu-
cação e alegria. Juntos 
com os amiguinhos Lila, 
Dan e Tito, eles vivem 

Fernanda Cunha revelou que resolveu enfatizar o perfil letrista do homenageado

A mãe era cantora
Filha da artista Telma Costa, que está nos 

vocais da gravação de “Eu te amo” de Chico B e 
Jobim e nessa época ela tinha 11 anos, Fernan-
da se sente influenciada pela mãe. “Ela cantava 
em casa todos os dias. O amor pela voz, pelo 
canto, certamente veio de ouvi-la cantar. Meu 
registro vocal é diferente dela. Minha mãe era 
soprano, e eu sou mezzo. Quando ela morreu 
eu ainda não tinha me tornado cantora, e isso 
é uma das coisas que eu mais lamento”.

O único disco gravado por sua mãe, em 
1983, tem a participação de Caetano Veloso. 
“Eu nunca gravei Caetano, mas me guio muito 
pelo canto dele. Quando eu gravei Joni Mitchel 
por exemplo, eu ouvi a gravação do Caetano 
de “Dreamland” compulsivamente pra depois 
então poder me desvencilhar da interpretação 
dele e seguir com a minha”, disse.

 
Sueli Costa e Johnny Alf
No CD “Coração do Brasil” traz uma can-

ção inédita de sua tia, Sueli Costa, “Perdido 
de encantamento” embora Fernanda já tinha 
gravado três músicas de Sueli, no seu primeiro 
disco: “O tempo e o lugar” de 2002 com as 
canções:  “Rua Vinícius de Moraes” e “Vida 
de artista” com letra de Abel Silva e “O tempo 
e o lugar”- com letra de Fausto Nilo, que dá 
nome ao disco.

“Em seguida gravei “Dois corações” um 
disco em homenagem a Sueli e ao Johnny Alf 
com sete músicas de cada um. Em 2009 gravei 
um disco no Canadá fazendo uma ponte entre 
os dois países, com compositores dos de lá e 
de cá, e gravei “O primeiro jornal”- com letra 
de Abel Silva.

Para ela uma das coisas mais importantes 
de sua carreira, foi gravar com Johnny Alf. “Era 
o rei das harmonias sofisticadas, cantava lin-
damente, e fazia canções maravilhosas. Tenho 
muita pena do Brasil não ter valorizado esse 
artista. Ele era muito tímido e muito reservado. 
Fizemos também um show no Teatro Ginástico 
no Rio de Janeiro logo que lancei o CD”

formação que vamos tocar em 
cada sho , enfim, é um músico 
da minha inteira confiança e eu 
só trabalho com ele no Brasil”.

Já o músico Reg Schwa-
ger, violonista e guitarrista que 
aparece no disco tocando “Two 
kites” é um craque. “É mesmo. 
Ele é holandês e mora em To-
ronto. Conhece tudo da nossa 
música. Eu o conheci em 2011 
Tocamos juntos lá e eu disse a 
ele: a partir de agora toda vez 
que eu vier , você tem de es-
tar comigo. E assim tem sido. 
Tocamos juntos todos os anos, 
e já é o segundo disco que ele 
participa”, festeja ela.

Outro músico, o paulista 
Edson Ghilardi, que toca ba-
teria em “two kites” já havia 
trabalhado com ela durante o 
tempo que a cantora residia em 
São Paulo. “Ele é um baterista 
com uma técnica impecável”. 
Todos os músicos do disco 
têm uma importância enor-
me na sonoridade que con-
seguimos chegar. Gravamos 
em 2 dias ao vivo. Cada um 
deu tudo que podia, sabendo 
que não haveria repetição. Eu 
senti uma grande diferença no 
resultado, ficou um disco mais 
vivo, mais emocionado do que 
os anteriores”.

ez em quando a artista 
sai pelo mundo cantando em 
festivais internacionais de jazz. 
“Sim, desde 2005 tenho feito 
turnês no exterior e é uma ex-
periência maravilhosa poder 
divulgar a música brasileira 
pelo mundo, cantar com músi-
cos de outros países, fazer co-
nexões com o público mundial. 

lém de ter sido uma saída 
para sobreviver de música bra-
sileira, tem sido também enri-
quecedor em termos pessoais”, 
avisa.  Em maio e setembro ela 
fará shows do disco “Jobim 90” 
no Canadá de ponta a ponta. E 
em julho fará shows em Portu-
gal e na Áustria.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

grandes descobertas e 
compartilham momentos 
com mais amor e solida-
riedade. Chaps Melo é di-
retor de criação do espe-

táculo e um dos sócios da 
Mr. Plot, estúdio que criou 
e produz todo o conteúdo 
da marca. Segundo ele, a 
diversão é sempre presen-

te. “Procuramos atualizar 
o Show do Bita mantendo 
sempre o clima de alegria, 
alto-astral e incrementan-
do a participação do pú-

blico, que é muito ativo e 
conhece todas as músicas”, 
destacou. 

Clássicos como ‘Fazen-
dinha, ia ar pelo Safari  

e ‘Chuá Tchibum’ permane-
cem no show, que terá ‘Ima-
gine-se’, ‘Para Papar’ e ‘Onde 
se Fabrica o Pensamento’ 
pela primeira vez nos pal-
cos. O roteiro repaginado 
também traz novas inte-
rações com o público. Lila, 
Tito e Dan, que integram 
a turminha, ganham mais 
destaque nos diálogos e tra-
zem novas canções. 

“O Bita continua sendo 
o personagem principal, 
mas as outras crianças es-
tão, com o passar do tempo, 
cativando cada vez mais o 
pequeno fã. O roteiro am-
plia a participação desses 
personagens, se adequando 
à própria evolução do Mun-
do Bita”, explica o roteiris-
ta João Henrique Souza. 
O diretor Chaps disse que 
inicialmente, o objetivo era 
que as famílias pudessem 
assistir sem ficar cansati-
vo para as crianças meno-
res. Mas chegou a perceber 
que a cada show o público 
pedia mais e mais Mundo 
Bita. Inclusive os pequenos 
de colo. Segundo ele a di-
versão e o conhecimento é 
garantido. 

Histórias musicais, alegria, imaginação e muito colorido são algumas características da peça que já foi encenada em várias cidades do Brasil



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h -  Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Transa Reggae

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Afro-Brasil
19h - Voz do Brasil
20h - Programação Musical
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

A banda paraibana Seu Pereira 
emplacou a música “Tomara que 
suba” no filme ostosas, indas e 
Se ies”, que estreia neste final de 
semana em todo o país.  filme, 
uma comédia sobre os encontros 
e desencontros amorosos e profis-
sionais de quatro mulheres libe-
rais, lindas, se ies e gordas, aborda 
temas amorosos, se uais e profis-
sionais, como o papel da mulher na 
sociedade atual, tudo com muito 
bom humor. São quatro mulheres 
autênticas  Beatriz Caroline i-
gueiredo , vone Cacau Protásio , 

arilu ariana avier  e nia 
v iese , que vestem manequim 

plus size e são muito bem resolvi-

das. s quatro amigas gordinhas 
arrasam no amor, com namorados 
belos e cobiçados, mas também no 
trabalho, nas festas, nas pistas de 
dança, na vida. 

Segundo o produtor arce-
lo Braga, da Santa Rita ilmes, a 
comédia faz uma crítica ao pre-
conceito de qualquer espécie, mas 
sobretudo à gordofobia.  direção 
geral é de Ernani unes, direção 
de fotografia de arcelo Brasil e 
de arte enise ourado e roteiro 
de inícius arquez. 

A música “Tomara que suba” 
fez parte do Pro eto Seu Pereira 
e úsica Caliente, realizado em 
20 5, com canções de verão, mais 
dançantes e sensuais. onathas 

alcão, vocalista do Seu Pereira, 
ressaltou a import ncia da música 

estar na trilha do filme.  gente 
fica muito feliz com a escolha da 
nossa música, sobretudo porque 
foi de uma forma natural que tudo 
aconteceu”. 

A música “Tomara que suba” 
foi usada, à princípio, para fazer 
a marcação das cenas de arilu, 
uma professora de inglês muito 
fogosa que sensualiza tudo. e-
pois, a direção musical viu que 
nenhuma outra música funciona-
va tão bem quanto ela, e foram em 
busca do autor para a autorização. 

 incrível como essa música tem 
vida pr pria. Ela toca muito na 

rança” Seu Pereira á está com 
uma produtora francesa agendan-
do sho s na Europa.   roteiro 
do filme e da personagem tem 
tudo a ver com a música”. 

Filme

Sempre escuto alguém dizer por aí que o mundo 
diminuiu de tamanho. m pulo, daqui pra ali, não im-
porta se do Brasil para a China, ou desta para o Chile. 

s dist ncias estariam menores, porque não precisa-
mos mais dos pés para percorrê-las. E istem motores 
de terra, água e ar, para apressá-los. Corrê-los pelos 
campos, como botas de sete léguas. Erguê-los no ar, 
seguindo a rota dos pássaros. E deslizá-los sobre as 
ondas, como se fossem filhos de eus. 

lém de sucata de satélites e cargueiros estela-
res, o espaço está inundado de palavras e imagens. 

rilhões de signos e sinais. ndas mec nicas e ele-
tromagnéticas agitando o imensurável oceano side-
ral, invisíveis a olho nu, como se fossem fantasmas 
frenéticos, desnudos, af nicos. E o milagre da nter-
net, em sete cliques por segundo, conecta a saudade 
ao rosto ausente - que ouve, fala e dá selinhos como 
se aqui estivesse de corpo, alma e carma.

as e istem lon uras que a vontade, por si s , 
não é suficiente para alcançá-las, sendo necessário, 
mais que o trabalho, a fé. Com o dinheiro que te-
nho no bolso, por e emplo, não consigo construir 
nenhuma geringonça mais pesada que o ar que me 
eleve às aeronaves quadrimotoras a ato. E, dos na-
vios que passam ao largo, não conseguem ver as 
poucas cédulas que agito no ar.  terra gira e não 
saio deste lugar, sonhando com ilhas gregas sem 
milhas para chegar lá.

ncomoda essa longinquidade toda que se es-
tende infinita sobre os meus cabelos, quando me 
debruço no mirante do Cabo Branco, na esperan-
ça de que uma ventania carregue para bem longe 
o meu desalento, o sol cálido de abril calcine até 
transformar em cinzas o meu medo, facilitando, 
assim, o trabalho do vagalhão fa ineiro que imagi-
no vindo veloz, para varrer, de uma vez por todas, 
a borralha das ideias que ofusca o discernimento, 
dentro de minha cabeça.

 falta geral de energia elétrica, na cidade, 
desfaz alguns intervalos. ão preciso de foguetes 
para ver de perto as estrelas. E como elas trazem 
para mais perto certas recordações ou transfi-
gurações . as corto os cordões da mem ria, e as 
devolvo às longitudes do céu. uem mais está inte-
ressado em estrelas, além de eorge ucas e os mi-
litares loucos que defendem até ho e as iniciativas 
estratégicas de defesa criadas pela mente doentia 
de Ronald Reagan

uão distante é, para milhares de migrantes 
latino-americanos que se aglomeram do lado de cá 
da fronteira daquele país, uma cidadezinha qualquer 
dos Estados nidos da mérica. Como mensurar o 
comprimento da esperança que habita o coração 
dos quase cem milhões de refugiados que andam a 
esmo pelo mundo, sonhando em tomar banho em um 
banheiro, comer sentado à mesa e dormir em uma 
cama sem pulgas, manchas de sangue ou rangidos.

Seu ristarco veio de tão longe que ninguém na 
vizinhança sabe onde fica, nem quem é ou o que pen-
sa o prestativo velhinho. liás, quase não se entende 
a fala, que mais parece um dialeto. Ele limpa mato e 
arranca ervas daninhas das calçadas por vinte reais. 

lguém que ia saindo de carro reclamou que esta-
va caro e ofereceu quinze.  que machuca que s  a 
mão, porque esse mato é duro de arrancar que s  a 
peste, num dá não”, rebateu resoluto, Seu ristarco.  

 o astro-rei que traz e leva Seu ristarco. ra-
balha curvado pela idade tit nica e a força tirana 
da en ada. m tlante que sustenta com suas mãos 
esfoladas o mundo desconhecido dos lares pobres, 
in ustiçado não por eus, mas por um país desigual. 

inguém entende mais de dist ncias que ele, se a a 
dos muros que o mantêm fora das casas, se a a que 
o leva do sol inclemente da rua à serena réstia de 
lua que lhe ilumina a fronte pela fresta no telhado 
do seu quarto.

Distâncias

em destaque
Crônica

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Rosa Aguiar
Especial para A União

Rádio Tabajara

Em cartaz

Serviço
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“Gostosas, lindas e sexies” tem 
música de Seu Pereira na trilha

As atrizes Cacau Protásio, Lyv Ziese, Mariana Xavier e Carolinie Figueiredo são protagonistas na produção brasileira de Ernani Nunes

PAIXÃO OBSESSIVA (EUA 2017). Gênero: 
Suspense. Duração: 100 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Denise Di Novi. Com  Ro-
sario Dawson,Katherine Heigl,Geoff Stults. 
Sinopse: Quando o casamento entre David 
(Geoff Stults) e Tessa (Katherine Heigl) ter-
mina, ele fica com a casa e com a guarda da 
filha pequena. Tessa, furiosa com a situação, 
descobre que ele já está envolvido com uma 
nova mulher, Julia (Rosario Dawson), uma 
vítima de abuso por parte do ex marido. En-
quanto Julia se adapta à vida de madrasta, 
Tessa bola um plano para sabotar a nova 
namorada de David e retomar o relaciona-
mento. CineEspaço2: 14h40, 19h20 (DUB) e 
17h, 21h40 (LEG). Manaíra1: 22h22 (LEG). 
Manaíra2: 21h45 (DUB). 

A CABANA (EUA 2017). Gênero: Drama. 
Duração: 132 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Stuart Hazeldine. Sinopse: Um ho-
mem vive atormentado após perder a sua filha 
mais nova, cujo corpo nunca foi encontrado, 
mas sinais de que ela teria sido violentada e 
assassinada são encontrados em uma cabana 
nas montanhas. Anos depois da tragédia, ele 
recebe um chamado misterioso para retornar 
a esse local, onde ele vai receber uma lição 

de vida. CinEspaço4: 18h30h (DUB) e 21h10 
(LEG). Manaíra4/2D: 13h00, 19h (DUB) e 
16h, 22h (LEG). Manaíra11/2D: 15h15, 18h15, 
21h15 (LEG). Mangabeira3/2D: 13h, 16h, 19h, 
22h (DUB). Tambiá: 18h15, 20h45 (DUB). 

VELOZES E FURIOSOS 8 (THE FATE OF 
THE FURIOUS) (EUA 2017) Gênero: Ação/
Suspense. Duração: 136 min. Classificação: 
10 anos. Direção: F. Gary Gray. Com Vin 
Diesel, Dwayne Johnson, Jason Statham. 
Sinopse: Depois que Brian (Paul Walker) e 
Mia (Jordana Brewster) se aposentaram, e 
o resto da equipe foi exonerado, Dom (Vin 
Diesel) e Letty (Michelle Rodriguez) estão 
em lua de mel e levam uma vida pacata e 
completamente normal. Mas a adrenalina 
do passado acaba voltando
com tudo quando uma mulher misteriosa 
(Charlize Theron) faz com que Dom retorne 
ao  mundo do crime e da velocidade. CinEs-
paço3: 14h, 19h (DUB) e 16h30 e 21h30. 
Manaíra5/3D: 12h, 15h (DUB) e 18h e 21h 
(LEG). Manaíra6/3D: 17h30, 20h30 (DUB) e 
14h30 (LEG). Manaíra9: 13h15, 19h15 (DUB) 
e 16h15, 22h15 (LEG). Mangabeira1/3D: 
13h15, 16h15, 19h15, 22h15 (DUB). Manga-
beira5/3D: 12h, 15h 18h (DUB) e 21h (LEG).  

Tambiá1: 15h40, 18h15, 20h50 (DUB). Tam-
biá2: 15h30, 18h10, 20h45 (DUB). Tambiá5: 
15h25, 18h, 20h35 (DUB).  

SMURFS E A VILA PERDIDA  (EUA 2017). Gê-
nero: animação. Duração: 90 min. Classificação: 
livre. Direção: Kelly Asbury. Com Ivete Sangalo, 
Rodrigo Lombardi, Demi Lovato. Sinopse: Smur-
fette não está contente: ela começa a perceber que 
todos os homens do vilarejo dos Smurfs têm uma 
função precisa na comunidade, menos ela. Indig-
nada, ela parte em busca de novas descobertas, 
e conhece uma Floresta Encantada, com diversas 
criaturas mágicas. CinEspaço2:  14h, 15h50, 
17h50 (DUB). Manaíra1/3D: 14h00, 17h15, 
19h30 (DUB). Tambiá: 14h25, 16h15 (DUB). 

JOAQUIM  (POR 2014). Gênero: bIOGRAFIA. 
Duração: 97 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Marcelo Gomes. Com Júlio Machado,Nuno Lopes,Rô-
mulo Braga. Sinopse: A história dos acontecimentos 
e fatos que levaram Joaquim José da Silva Xavier, 
um dentista comum de Minas Gerais, a se tornar 
mais conhecido pela alcunha de Tiradentes, 
transformando se em um importante herói nacional 
e mártir que veio a liderar o levante popular 
conhecido como “Inconfidência Mineira”. 
Cinespaço: 19h40, 21h40. 
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Titá Moura e Rudá Barreto se apresentam hoje, no novo pro-jeto da Budega Arte e Café. Chamado de ‘Kalunduo na Budega’, os artistas paraibanos propõem uma livre experimentação na essência de suas canções, com sonoridades inacabadas e rústicas. Eles buscam revelar a natureza íntima de canções como “Nêga, “Ganesha”, “Farinha de Pó de Estrela”, entre outras. Titá Moura disse que o show é para dar vazão às formas mínimas das can-ções, tanto deles, quanto dos mestres. O show acontece às 19h30 e a entrada é gratuita, mas quem achar que deve colaborar com algum valor, o chapéu será repassado.  Titá Moura fica respon-sável pelo violão, voz e efeitos e o Rudá com o som da guitarra. O local tem como pretensão a divulgação de artistas da terra e o encontro de amigos. A Budega abre às 18h e fecha às 22h. 

Hoje
Fim de semanaATRAÇÕES DIVERSAS

Sábado

ESPECIAL OASIS 
E COLDPLAY
n Quando: Amanhã 
n Onde: After Pub  
n Horário: 22h 
n Entrada: (Reserva de mesa)

IARA RENNÓ E 
BERRA BOI
n Quando: Hoje 
n Onde: Nave Pirata  
n Horário: 21h 
n Entrada: R$15 
 

MUNDO LIVRE S/A + MADALENA 
MOOG + MAFIOTA
n Quando: Domingo 
n Onde: Vila do Porto 
n Horário: 17h 
n Entrada Promocional: R$ 50 
(inteira) e R$25 (meia). Primeiro lote: 
R$ 60 e R$ 30

Domingo

Show Kalunduo na Budega  
acontece hoje no Bancários

Sábado

Hoje acontece o primeiro espetáculo solo do artista que atua no Le Cirque

Palhaço Piriquitovisk em 
cartaz no Teatro Santa Roza 

Diretamente do Circo 
francês Le Cirque, o palhaço 
Piriquitovisk garante mui-
ta diversão na sua primeira 
apresentação solo. O espe-
táculo é uma junção de mú-
sica, poesia e cenas cômicas, 
onde há interatividade com 
o público, sendo convidados 
a entrar na brincadeira. Para 
pessoas de todas as idades, 
o Piriquitovisk Show acon-
tece hoje, às 20h, no Teatro 
Santa Roza. Os espectadores 
podem esperar a alegria do 
surgimento do palhaço e a 
emoção de uma vida voltada 
para dar às pessoas motivos 
para sorrir. 

O teatro e a música sem-
pre estiveram presentes na 
vida do ator Jodson Brito, 
que interpreta o palhaço, 
especialmente na infância. 
Jodson contou que cresceu 
fazendo aulas de música e 
em seguida teatro, na ado-
lescência se identificou bas-
tante com a comédia e fez 
alguns trabalhos voltados 
a essa vertente. A arte cir-
cense, de uma forma geral, 
sempre o atraiu: “Sempre fui 
muito apaixonado pelo circo, 
e o desejo de experimentar 
esse universo me encantava”, 
destacou. 

Rodolfo Amorim 
Especial para A União

Músicas, poesias e diversos números cômicos fazem parte da apresentação de Piriquitovisk, que garante arrancar muitas gargalhadas do público

Fotos: Divulgação

Ele disse ainda que, com 
esforço e um pouco de sorte, 
nunca desistiu do seu sonho. 
Quando foi convidado, atra-
vés de uma apresentação que 
fez, por um empresário, e 
ingressou na primeira gran-
de companhia que fiz parte, 
segundo Jodson, o aprendi-
zado foi muito importante. 
“Lá aprendi e percebi que eu 
já nasci palhaço, que todas 

as brincadeiras de criança e 
toda sensibilidade de arran-
car risadas e transmitir boas 
energias era um dom natu-
ral”, 

Esse espetáculo solo traz 
também humor sutil, res-
gatando a tradição circense 
com show totalmente intera-
tivo, utilizando-se essencial-
mente de movimentos corpo-
rais e expressões faciais para 

compor ‘um balé cômico’, o 
espetáculo dispensa o voca-
bulário – são pouquíssimas 
falas, com cenas clássicas da 
palhaçaria, convidando o pú-
blico a embarcar num univer-
so incrível onde o impossível 
se torna realidade de uma 
forma lúdica e irreverente. 
O espetáculo visa expandir a 
mente e fazer enxergar com 
simplicidade as grandes ver-

dades de um mundo compli-
cado. 

O jovem artista repro-
duzirá cenas e passagens de 
sua trajetória durante a sua 
vivência no circo. Ele lem-
brou do quanto pôde apren-
der de técnica nesse tempo. 
“Ao longo das temporadas 
fui dirigido por excelentes 
profissionais e dividi o pica-
deiro com grandes artistas já 

Domingo

consagrados no mundo cir-
cense, como os palhaços de 
uma unidade do antigo circo 
do Beto Carreiro(Fumaça e 
Furreca), o armênio Eduardo 
Akopian (considerado o rei 
dos palhaços)”, comentou. 

Ter feito parte de gran-
des circos foi uma honra 

para Jodson. Segundo 
ele, no começo 

foi um pouco 
assustador, 
pois antes 
de ingres-
sar no 

circo, esta-
va em outra 

plataforma totalmente dife-
rente, era palhaço de rua e 
animava festas infantis. Ele 
já chegou a fazer apresenta-
ções diárias, com públicos 
grandes, como por exemplo, 
o Le Cirque, que tem capaci-
dade para 2 mil pessoas por 
show, “é mágico e incrível 
esse universo”, revelou.    

Essa apresentação é 
um espetáculo circense sob 
comando do ator e palha-
ço paraibano Jodson Brito. 
Considerado um dos me-
lhores palhaços do Brasil, 
ele atuou nos principais 
circos do cenário mundial 
e percorreu todo território 
nacional, além de alguns 
países latinos levando sua 
arte. 

ODAIR JOSÉ EM 
JOÃO PESSOA 
n Quando: Amanhã 
n Onde: Vila do Porto 
n Horário: 22h 
n Entrada Promocional: 
R$ 50, R$ 25 e R$ 35 
(social). Primeiro lote: 
R$ 60, R$ 30 e R$40 (social)

Hoje

EXPOSIÇÃO “COR DE 
DENTRO”, DE GUTO HOLANDA
nQuando: Domingo 
nOnde: Galeria de Arte Archidy 
Picado (Espaço Cultural) 
nHorário: 8h às 16h 
nEntrada: Gratuita 
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Na Paraíba, essa etapa da obra vai beneficiar a região do Sertão do Estado e deve ficar pronta até o início do próximo ano

Eixo Norte da Transposição 
reinicia na próxima semana

Investigação
Ministro do STF, Edson Fachin libera investigações de 
governadores delatados por executivos da Odebrecht 
para PGR.  Página 14 Fo
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As obras remanescen-
tes da primeira etapa (1N) 
do Eixo Norte do Projeto de 
Integração do Rio São Fran-
cisco podem ser retomadas 
já na próxima semana. O Mi-
nistério da Integração Nacio-
nal assinou ontem contrato 
com o Consórcio Emsa-Si-
ton, que apresentou a me-
lhor proposta no processo 
de licitação RDC 7/2016-MI. 
A previsão é de que as águas 
do Rio São Francisco corram 
pelas estruturas físicas de 
todo o Eixo Norte e cheguem 
ao Ceará até o final de 20 7. 
Esse trecho foi projetado 
para beneficiar mais de 7 
milhões de pessoas no Esta-
do e também no Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e Pa-
raíba.

O passo seguinte do pro-
cesso será a publicação do 
Extrato de Contrato entre o 
ministério e o consórcio no 

iário ficial da nião. p s 
essa formalização, será as-
sinada a ordem de serviço 
para início das obras rema-
nescentes já na próxima se-
mana. O valor pactuado é de 
R$ 516,84 milhões. Os paga-
mentos dos recursos federais 
às construtoras são realiza-
dos conforme o andamento 
da obra, após apresentação 
das medições e apurações 
mensais de serviços pela 
equipe técnica do ministério.  

"O Projeto São Francisco 
é uma prioridade do Gover-
no Federal tendo em vista a 
crise hídrica no ordeste.  
Eixo Norte não estava para-
do. As obras do Eixo Norte 
são divididas em três etapas. 
A meta 1N estava em licita-
ção. As metas 2N e 3N estão 
em fase de conclusão", expli-
cou Antônio Luitgards Mou-
ra, diretor de Projetos Estra-
tégicos do ministério. Moura 
coordena a equipe técnica de 
engenheiros e fiscais respon-
sáveis pela execução do em-
preendimento.

Licitação
Em respeito ao compro-

misso de cumprir a legisla-
ção e desempenhar o proces-
so com toda a transparência, 
o Ministério da Integração 
Nacional analisou, escolheu 
e desenvolveu o modelo de 
licitação em parceria cons-
tante com o Tribunal de Con-
tas da nião C  e a dvo-
cacia- eral da nião . 
A seleção das construtoras 
foi realizada por meio do 
Regime Diferenciado de Con-

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba ulgou 
irregular pregão presencial 
da prefeitura de Santa Rita 
destinando em 2014 cerca 
de R$ 16,6 milhões, median-
te adesão em ata de registro 
de preços, para compra de 
medicamentos.

O julgamento inclui, 
também, multa de R$ 9,3 mil 
ao ex-prefeito Severino Alves 
Barbosa Filho, por haver for-

malizado, conforme os autos, 
todas as etapas do procedi-
mento, à época aberto pelo 

undo de Saúde do unicí-
pio e vencido pela empresa 
Mega Hospital. Ainda cabe 
recurso da decisão.

Relator do processo 
14364/14, relativo ao Pre-
gão Presencial 09/2014, o 
conselheiro Fábio Noguei-
ra enumerou em seu voto 
algumas das falhas aponta-

das pela unidade técnica do 
tribunal: “ausências da pró-
pria ata de registro de pre-
ços, de justificativas para a 
quantidade de medicamen-
tos licitados e de pesquisa 
de preços no mercado for-
necedor”.

Além, ainda, da consta-
tação, pela Auditoria, de que 
“o valor homologado difere 
daquele constante na ata da 
sessão”.

Tribunal de Contas multa 
ex-prefeito de Santa Rita

tratações Públicas (RDC), de 
acordo com a Lei nº 12.462, 
de agosto de 2011.

Nessa quarta-feira (19), 
a Justiça Federal concedeu 
decisão, em caráter liminar, 
favorável à licitação por veri-
ficar que foram seguidos to-
dos os procedimentos legais. 
Os esclarecimentos apresen-
tados pelo Ministério da Inte-
gração Nacional foram anali-
sados e acolhidos.

A Comissão de Licitação 
da Pasta realizou a seleção 
de acordo com regras claras 
de qualificação técnica sobre 
bombas e capacidade de va-
zão exigidas no Edital RDC 
7/2016-MI e não apenas pelo 
critério de maior desconto. 
"Para executar uma obra re-
levante como o Projeto São 
Francisco é necessário aten-
der exigência de experiência 
técnica, como: instalação, 
montagem e testes de esta-
ções de bombeamento com 

pelo menos um conjunto de 
motobomba com vazão uni-
tária maior ou igual a 7,0 m³/ 
s", disse o diretor.

Substituição
A substituição da Men-

des Júnior, anteriormente 
responsável por esse tre-
cho, foi iniciada em junho de 
2016, depois que a constru-
tora comunicou ao Governo 
Federal a incapacidade téc-
nica e financeira de concluir 
os serviços. A primeira meta 
do Eixo Norte (1N), trecho 
licitado, é responsável por 
dar funcionalidade a todo 
esse eixo da obra, sendo 
fundamental para garantir a 
chegada da água do Rio São 
Francisco aos quatro esta-
dos: Ceará, Pernambuco, Pa-
raíba e Rio rande do orte. 
A estimativa é de que mais 
de 5,2 milhões de pessoas 
se am beneficiadas somente 
pela meta 1N.

Passo seguinte do processo é a publicação, no Diário Oficial da União, do Extrato de Contrato entre o Ministério e o consórcio; ordem de serviço para início das obras deve ser assinado na próxima semana

Foto: Divulgação/MI
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Reformas devem 
esperar

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos

Que o Brasil precisa de reformas profundas 
em suas principais áreas, não é novidade para 
ninguém. Trabalhista, Tributária, Previdenciária, 
Política... Há décadas precisamos atualizar nossos 
sistemas, legislações específicas, c digo tributá-
rio e principalmente nosso sistema político que 
se revelou mais que podre diante das últimas re-
velações que todos conhecem. Porém, se espera-
mos até agora, podemos esperar mais um pouco, 
até que tenhamos um presidente legitimamente 
eleito pelo povo para ser presidente e não vice e 
que tenha respaldo e apoio popular, o que não é o 
caso. Precisamos também de um Congresso novo, 
pois este que temos, está quase que em sua tota-
lidade contaminado pela corrupção desenfreada 
que se acostou no país nas últimas décadas.

Não é razoável para um país que vive uma 
ebulição no nível da que vive o Brasil, com reve-
lações que implode nosso sistema político, num 
escândalo de corrupção que envolve praticamen-
te todos nossos ex-presidentes,  quase que a tota-
lidade dos partidos políticos e as principais lide-
ranças políticas, reformar seus principais setores.

Nosso Congresso não tem moral para sair na 
rua e encarar o povo nos olhos e discutir em ní-
vel aceitável as modificações profundas que estão 
sendo feitas e que vão repercutir no presente e 
principalmente no futuro da nação.

Um Governo com a maioria de seus ministros 
sendo investigados na Suprema Corte acusados 
de toda sorte de crimes e irregularidades, e até 
mesmo seu comandante maior (o presidente) 
envolvido nestes mesmos crimes, não tem con-
dições éticas e morais, e nem respaldo popular, 
para conduzir esses processos que vão interferir 
de maneira tão impactante na nossa sociedade.

A prova dessa falta de respaldo, é a forma que 
veem sendo conduzidos os poucos debates nos 
temas de relevância ímpar. De afogadilho. Uma 
reforma trabalhista que vai impactar a relação 
entre patrão e empregado, ser aprovada em ca-
ráter de urgência como se desenha, retirando e 
precarizando direitos, com a desculpa de que a 
liberdade do trabalhador em tratar diretamente 
com o empregador é salutar para ambos, chega a 
ser ridículo.

Talvez se esqueçam que há apenas 129 anos 
n s vivíamos num sistema escravocrata e que 
até hoje, de tempos em tempos, trabalhadores em 
situação de escravidão são resgatados pelo Mi-
nistério Público do Trabalho em várias parte do 
país. Como um peão, vindo de um outro estado, 
vai negociar com um patrão, que com toda rigi-
dez das leis trabalhistas e com a fiscalização dos 

rgãos competentes, insiste em manter escravos 
em suas propriedades?

Talvez não enxerguem que um trabalhador 
rural, mesmo sem ter condições de pagar um 
carnê do INSS, contribui em atividade e fora dela, 
para o desenvolvimento do comércio do seu pe-
queno município. Como ficará a economia das pe-
quenas cidades, quando seus moradores começa-
rem a morrer sem conseguir se aposentar e sem 
fazer o dinheiro girar na sua terra? 

Mesmo sendo urgentes, as reformas podem 
esperar até que tenhamos, minimamente, a nor-
malidade institucional, jurídica e política restabe-
lecidas em nosso país. 

Gestores públicos foram citados na relação apresentada pelos delatores da empreteira Odebrecht

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) já encami-
nhou à Procuradoria Ge-
ral da República (PGR) os 
casos que podem dar iní-
cio a investigações contra 
governadores no Supe-
rior Tribunal de Justiça 
(STJ). Isso significa que, 
formalmente, a PGR está 
autorizada a pedir inves-
tigações sobre governa-
dores à Corte. 

O relator da Lava Jato 
no STF, ministro Edson 
Fachin, deu vista à PGR a 
todas as petições sobre 
governadores. Agora, a 
Procuradoria pedirá ao 
STJ a análise dos pedidos 
de investigações contra os 
políticos, o que ocorrerá 
em breve.

Os governadores rela-
cionados nas petições são: 
Paulo Hartung (PMDB), do 
Espírito Santo, Beto Richa 
(PSDB), do Paraná, Flávio 
Dino (PCdoB), do Mara-
nhão, Fernando Pimentel 
(PT), de Minas Gerais, Ge-
raldo Alckmin (PSDB), de 
São Paulo, Luiz Fernando 
Pezão (PMDB), do Rio de 
Janeiro, Marconi Perillo 
(PSDB), de Goiás, Raimun-
do Colombo (PSD), de San-
ta Catarina, Marcelo Miran-

Fachin libera investigações 
de governadores para PGR
Do Portal G1 

O relator da Lava Jato no STF, ministro Edson Fachin, deu vista à PGR a todas as petições sobre governadores

Foto: José Cruz-Agência Brasil

da (PMDB), do Tocantins.
Outros três gover-

nadores - Renan Filho 

(PMDB), de Alagoas, Tião 
Viana (PT), do Acre, e Ro-
binson Faria (PSD), do Rio 

Grande do Norte - já são 
investigados em inquéritos 
no STF.

Duque consegue habeas corpus 
no STF, mas vai continuar preso

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Mar-
co Aurélio, revogou um dos 
mandados que sustentam a 
prisão do ex-diretor da Área 
Internacional da Petrobras 
Renato Duque. Apesar da de-
cisão favorável, Duque conti-
nuará preso porque existem 
outros mandados que foram 

expedidos pelo juiz federal 
Sérgio Moro na Operação 
Lava Jato.

Na decisão, o ministro 
revogou a prisão que foi de-
cretada contra Renato Duque 
na Operação Sangue Negro, da 
Polícia Federal. A operação in-
vestiga propina paga pela em-
presa holandesa SBM Offshore 
para ex-funcionários e direto-
res da Petrobras, em troca de 
neg cios com a estatal, entre 

1997 e 2012. De acordo com o 
ministro, o ex-diretor está pre-
so há mais de um ano sem que 
tenha sido julgado pela Justiça 
do Rio de Janeiro.

Na Lava Jato, Duque foi 
preso no dia 16 de março de 
2015 por determinação de 
Moro. Ele está preso no Com-
plexo Médico-Penal, em Pi-
nhais, na Região Metropolita-
na de Curitiba. Segundo o juiz, 
mesmo ap s a deflagração da 

operação, em março de 2014, 
Duque continuou cometendo 
crime de lavagem de dinheiro, 
ocultando os valores oriun-
dos de propinas em contas 
secretas no exterior, por meio 
de empresas offshore.

A defesa de Duque ale-
ga que a prisão é ilegal e 
que o ex-diretor não cobrou 
propina de empreiteiras 
durante o período em que 
esteve no cargo.

André Richter 
Da Agência Brasil 

Operação Lava Jato

Palocci diz a Moro que pode 
revelar ‘nomes e operações’
Do Estadão Conteúdo

O ex-ministro Antonio 
Palocci (Governos Lula e 
Dilma/Fazenda e Casa Ci-
vil) pediu a palavra ontem 
durante seu interrogat -
rio na Operação Lava Jato, 
para fazer uma oferta enig-
mática ao juiz Sérgio Moro. 

o fim do depoimento, o 
petista sugeriu entregar 
informações “que vão ser 
certamente do interesse da 
Lava Jato”.

“Fico à sua disposição 
hoje e em outros momen-
tos, porque todos os nomes 
e situações que eu optei por 
não falar aqui, por sensibi-
lidade da informação, estão 

à sua disposição o dia que 
o sr. quiser. Se o sr. estiver 
com a agenda muito ocu-
pada, a pessoa que o sr. de-
terminar, eu imediatamente 
apresento todos esses fa-
tos com nomes, endereços, 
operações realizadas e coi-
sas que vão ser certamente 
do interesse da Lava Jato.”

Palocci surpreendeu 
o magistrado ao derramar 
elogios à maior operação 
contra a corrupção já desfe-
chada no país - por obra do 
pr prio oro -, e que levou 
para a cadeia ele pr prio e 
outros quadros expressivos 
do PT. O ex-ministro, preso 
desde setembro de 2016, 
disse que a Lava Jato “reali-

za uma investigação de im-
portância”.

“Acredito que posso 
dar um caminho, que talvez 
vá dar um ano de trabalho, 
mas é um trabalho que faz 
bem ao Brasil”, acenou.

Palocci foi interroga-
do em ação penal sobre 
lavagem de dinheiro e cor-
rupção ativa e passiva rela-
cionados à obtenção, pela 
empreiteira Odebrecht, de 
contratos de afretamento 
de sondas com a Petrobras.

Segundo a denúncia, 
entre 2006 e 2015, Palocci 
estabeleceu com altos exe-
cutivos da Odebrecht “um 
amplo e permanente es-
quema de corrupção” des-

tinado a assegurar o aten-
dimento aos interesses do 
grupo empresarial na alta 
cúpula do Governo Federal.

O Ministério Público 
Federal aponta que no exer-
cício dos cargos de deputa-
do federal, ministro da Casa 
Civil e membro do Conselho 
de Administração da Petro-
bras, Palocci interferiu para 
que o edital de licitação 
lançado pela estatal e des-
tinado à contratação de 21 
sondas fosse formulado e 
publicado de forma a garan-
tir que a Odebrecht não ob-
tivesse apenas os contratos, 
mas que também firmasse 
tais contratos com margem 
de lucro pretendida.
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Ataque foi reivindicado pelo grupo terrorista Estado Islâmico e deixou ainda dois agentes policiais feridos

Atirador e policial morrem 
durante tiroteio em Paris

Paris - Um ataque a ti-
ros reivindicado pelo Esta-
do Islâmico deixou um po-
licial e um suspeito mortos 
ontem na tradicional Ave-
nida Champs-Elysées, em 
Paris, além de outros dois 
agentes feridos. O atirador 
era conhecido da polícia 
por tendências extremis-
tas, disseram autoridades, 
que ordenaram a prisão 
de um outro suspeito. Com 
a popular área completa-
mente fechada, uma unida-
de antiterror trabalha no 
caso, e o presidente Fran-
çois Hollande disse estar 
convencido de que o caso 
se trata de terrorismo. A 
França via na hora do ata-
que um debate presiden-
cial, a dias da eleição, na 
qual o extremismo se tor-
nou tema-chave. 

Os tiros foram dispa-
rados no boulevard entre 
as estações Franklin Roo-
sevelt e Georges V, na linha 
9 do metrô parisiense, por 
volta das 21h (locais). O lo-
cal fica a menos de um qui-
lômetro do Arco do Triun-
fo, uma das construções 
mais famosas da cidade.

Segundo a Agência Reu-
ters, um homem teria ataca-
do a sangue frio os policiais 
na viatura, usando um fuzil 
Kalashnikov. Um sindicato 
policial indicou que dois 
agentes morreram, assim 
como o suspeito, que depois 
acabou baleado fatalmente 
por outros policiais. 

“Um veículo parou ao 
lado de um carro de patru-
lha da polícia na Champs-
-Elysées e disparou contra 
os policiais que estavam 
dentro. Depois continuou 
seu caminho na tentativa 
de atirar em outros agen-
tes. O alvo visado eram 
os policiais “, relatou um 
porta-voz do Ministério 
do Interior, Pierre-Henry 
Brandet.

Testemunhas relata-
ram que um homem saiu 
andando do veículo com 
um Kalashnikov e disparou 

Do Jornal O Globo contra os agentes.
“Ouvi seis tiros. Fiquei 

assustado. Ele mirou direta-
mente no policial”, afirmou 
uma testemunha à Reuters. 
A polícia logo fechou o lo-
cal, que é muito frequen-
tado por turistas, e colo-
cou dezenas de viaturas na 
área. Estações de metrô no 
entorno foram fechadas.

Segundo o “Le Mon-
de”, outro suspeito pode-
ria estar à solta, mas au-
toridades disseram que o 
atirador parece ter agido 
sozinho. A polícia anunciou 
que estava fazendo uma 
busca numa casa no Leste 
de Paris após o ataque.

“Estou convencido de 
que as circunstâncias do 
ato apontam para um ato 
terrorista “, disse Hollande.

O presidente america-
no, Donald Trump, disse 
que o caso “parece ter sido 
outro ataque terrorista” e 
enviou condolências aos 
franceses.

“Meus pensamentos 
vão ao policial morto e a 
seus colegas feridos. Apoio 
total às forças da ordem 
contra o terrorismo”, 

A Champs-Elysées é 
a mais famosa avenida de 
Paris, na qual se encon-
tram locais icônicos da cul-
tura francesa, como o Arco 
do Triunfo e a Place de la 
Concorde. Na terça-feira, a 
polícia desbaratou em Mar-
selha um plano de ataque 
terrorista durante a elei-
ção, que ocorre no domin-
go. Foram encontrados na 
casa de dois suspeitos ar-
mas, explosivos e uma ban-
deira do Estado Islâmico.

O aparente ataque 
ocorre durante o último de-
bate entre os candidatos ao 
primeiro turno à Presidên-
cia francesa. O terrorismo, 
que deixou ao menos 230 
mortos no país desde janei-
ro de 2015, foi um dos prin-
cipais temas de campanha. 
A candidata nacionalista 
Marine Le Pen foi a mais fo-
cada no tema, associando o 
extremismo à imigração de 
muçulmanos.

Tradicional Avenida Champs-Elysées, uma das mais movimentadas da capital francesa, foi palco do tiroteio que resultou numa megaoperação policial 

Foto: Reuters

Polêmica sobre droga letal

Justiça dos EUA suspende 
execuções no Arkansas

O Estado do Arkansas, 
nos Estados Unidos (EUA), 
enfrenta uma batalha judi-
cial para conseguir execu-
tar, no prazo de 11 dias, oito 
condenados à pena de mor-
te. A corrida judicial é para 
conseguir usar uma droga 
letal antes do vencimento 
do produto. Uma deman-
da judicial do fabricante de 
uma das drogas usadas no 
coquetel letal levou o Supre-
mo Tribunal Estadual a sus-
pender, na quarta-feira (19), 
as execuções.

O Estado anunciou que 
vai recorrer à Suprema Cor-
te. Entretanto, o processo 
ainda não foi acatado. Na 
terça-feira (18), a Suprema 
Corte já havia dito que não 
interviria em uma deci-
são estadual anterior, que 
suspendeu as primeiras 
duas sentenças, que seriam 
executadas na segunda-
-feira (17). Mesmo assim, 
o Arkansas espera tentar 

novamente um recurso na 
Suprema Corte.

A injeção letal é com-
posta por três drogas. Uma 
delas, o Midazolam, vence 
no final deste mês. Por isso, 
o Arcankas decidiu fazer as 
oito execuções em série, em 
11 dias. O Estado não execu-
ta condenados à morte há 
12 anos. De acordo com o 
governo, não há como obter 
o medicamento novamente 
junto ao fabricante.

A demanda judicial, que 
deu origem à suspensão das 
execuções, veio do laborató-
rio McKesson, que fabrica o 
Brometo de Pancurônio, um 
relaxante muscular usado 
no coquetel.

A companhia farma-
cêutica processou o Estado 
do Arcankas, alegando ter 
vendido o medicamento 
para outros fins. Segundo 
a empresa, ao comprar a 
substância, o governo do 
Arkansas omitiu que o pro-
duto seria usado para exe-
cuções.

 c esson afirmou 

que “nunca teria vendido 
a droga se soubesse que 
a substância seria usada, 
pelo Estado, para o coque-
tel letal”. Na defesa, o Estado 
argumentou que não tem 
conseguido obter a droga de 
outras fontes.

Os estados norte-ameri-
canos que adotam a pena de 
morte têm tido cada vez mais 
dificuldade para obter os me-
dicamentos junto às indús-
trias farmacêuticas que, nos 
últimos anos, começaram a 
negar o fornecimento.

Em recentes execuções, 
os condenados teriam so-
frido e agonizado antes de 
morrer, com o uso dos co-
quetéis, o que trouxe uma 
discussão ética sobre a efi-
cácia do coquetel adotado.

Em 2016, um conde-
nado à morte tossiu e ficou 
13 minutos ofegante antes 
de morrer, durante execu-
ção no Alabama. Em 2015, 
execuções que trouxeram 
sofrimento prolongado aos 
condenados  acenderam o 
debate.

Bogotá, 20 abril 
(EFE) - O exército colom-
biano encontrou em uma 
zona rural do depar-
tamento do Putumayo 
(sul) um esconderijo no 
qual as Forças Armadas 
Revolucionárias de Co-
lômbia (Farc) tinham 
um arsenal com 54 fuzis 
e potentes explosivos, 
entre outras armas, in-
formou ontem o minis-
tro da Defesa Luis Carlos 
Villegas.

A descoberta acon-
teceu na aldeia de La 
Esmeralda, que faz parte 
do município de Puerto 
Leguízamo, no departa-
mento do Putumayo, na 
fronteira com Equador.

 “Foram encontra-
dos 54 fuzis, 100 quilos 
de pentolita (um produto 
explosivo) e outro mate-
rial de guerra”, escreveu 
Villegas em sua conta 
no Twitter. As Tropas da 
Sexta Divisão do Exér-
cito também encontra-
ram seis metralhadoras, 
duas submetralhadoras, 
três lança-granadas, três 
morteiros, 15 granadas e 
202 artefatos explosivos.

 As armas e os ex-
plosivos pertenciam, se-
gundo a imprensa local, 
à Frente 48 das Farc, que 
estava presente nesta 
parte do país antes de 
se concentrar nas zonas 
veredais temporárias de 
normalização (ZVTN).

O acordo de paz as-
sinado entre o governo e 
as Farc em 24 de novem-
bro do ano passado es-
tabeleceu a mobilização 
dos guerrilheiros a 26 lo-
cais distribuídos em áre-
as rurais de todo o país 
para hospedá-los. 

Esconderijo 
de arsenal 
das Farc é 
descoberto

Leandra Felipe
Da Agência Brasil 

Papa canonizará primeiros 
mártires brasileiros este ano

O papa Francisco canoni-
zará no dia 15 de outubro deste 
ano, na Basílica de São Pedro, 
no Vaticano, os primeiros már-
tires brasileiros, os sacerdotes 
André de Soveral, Ambrósio 
Francisco Ferro e o laico Ma-
teus Moreira, além de outras 27 
pessoas assassinadas em 1645.

O anúncio foi feito ontem, 
durante assembleia de car-
deais dirigida pelo papa, onde 
foram definidas as datas das 
cerimônias de canonização de 
vários futuros santos.

Para que sejam canoni-
zados, eles não necessita-
ram nenhum milagre, ape-
nas o parecer positivo dos 
membros da Congregação 
para as Causas dos Santos, 
que reiterou o assassinato 
por “ódio à fé”.

Eles são os primeiros 
mártires e santos brasileiros 
assassinados entre os dias 
16 de julho e 3 de outubro de 
1645 pelos protestantes cal-
vinistas holandeses instala-
dos em Brasil naquela época.

Muitos foram assassina-
dos em Cunhaú e Uruacu, no 

Rio Grande do Norte, durante 
uma missa dominical cele-
brada por André de Soveral. 
Eles tinham sido beatificados 
pelo papa João Paulo II em 
março de 2000, na Basílica 
de São Pedro.

Os mártires brasileiros 
serão canonizados em uma 
cerimônia ao lado de dois me-
ninos mexicanos conhecidos 
como Mártires de Tlaxcala; 
o espanhol Faustino Miguez, 
fundador do Instituto Calasan-
cio Filhas da Divina Pastora e o 
sacerdote franciscano italiano 
Luca Antonio Falcone.

Da Agência EFE 

Da Agência EFE 
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